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El presidente Felipe Calderón encabezó los Diálogos con motivo del cuarto año de gobierno. Re-
conoció que la crisis económica mundial de 2009 provocó el incremento de la pobreza en el país.
El Ejecutivo informó del envío de una iniciativa de reforma política para evitar que se dejen en la
‘‘congeladora’’ prioridades legislativas. ‘‘Si propuse el mando único policial, discutámoslo, pero dí-
ganme sí o no. Sí o no a las reformas laboral y energética. Que no se queden sin resolver esos
temas’’, expuso ■ Foto Francisco Olvera

■ Aplicará ley de espionaje; arguye que
las filtraciones ‘‘ponen en riesgo vidas’’

■ Autoridades estadunidenses aplican
ciberguerra contra el sitio en Internet

■ Fidel Castro: las revelaciones envolvieron
a la Casa Blanca en ‘‘colosal escándalo’’     

■ Putin: ‘‘poco ético que se me compare
con Batman y a Medvediev con Robin’’  

■ 2 a 5DAVID BROOKS Y JUAN PABLO DUCH, CORRESPONSALES Y AGENCIAS

■ Los recursos fueron tomados de las reservas técnicas del instituto  
■ Son siete las empresas beneficiadas; dos tienen graves problemas
■ Hace un mes Karam alertó sobre el futuro sombrío del Seguro Social  

■ América Móvil, Cemex, Coppel e hipotecarias, los destinos

El debilitado IMSS invirtió
$13 mil millones en la IP

■ Algunos piden ‘‘ejecutar’’ a Assange

Washington
se lanza con
todo contra
Wikileaks

‘‘REBROTE’’ DE LA POBREZA

■ 7 y 10ALONSO URRUTIA Y JOSÉ ANTONIO ROMÁN

■ 14ROBERTO GARDUÑO

■ Elba Esther, en el relevo en Jalapa

Asumen Javier Duarte
y Gabino Cué en
Veracruz y Oaxaca 

■ 40 y 41CIRO PÉREZ Y ENRIQUE MÉNDEZ, ENVIADOS, Y CORRESPONSALES

■ Reconocimiento a la labor de Fidel Herrera
■ Fiscalía oaxaqueña indagará represión de 2006
■ Aguascalientes: el priísta Lozano rinde protesta   
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Organizarán intermedias de 2012 y elección de gobernador en 2015 

Eligen consejeros electorales en Querétaro; AN impugnará 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 42 

Querétaro, Qro., 1º de diciembre. Los 15 diputados estatales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de 
la Revolución Democrática (PRD), Verde Ecologista de México (PVEM), Nueva Alianza (Panal) y Convergencia 
eligieron la madrugada de este miércoles a los 14 consejeros del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) para el 
periodo 2010-2017. Los 10 legisladores locales del Partido Acción Nacional (PAN) dijeron que la designación es 
ilegal y sus homólogos buscan apoderarse del IEQ. 

Los nuevos consejeros, que rindieron protesta a las 0:30 horas de este miércoles, se encargarán de los comicios 
intermedios de 2012 que renovarán las 18 alcaldías y el Congreso local, así como de la elección de gobernador en 
2015. 

Durante las más de 10 horas que duró la disputa por la elección de los siete consejeros propietarios y siete 
suplentes, los coordinadores de las bancadas del Congreso estatal se reunieron en privado dentro y fuera del 
recinto legislativo. 

Durante la sesión, nueve de los 10 diputados panistas se marcharon del Congreso mientras su coordinador, León 
Enrique Bolaño Mendoza, presentaba la postura del blanquiazul sobre la elección. 

La sesión se inició a las 13 horas del martes. Como no hubo acuerdo, los diputados declararon un receso a las 15 
horas, y reanudaron actividades a las 23:50 con la presencia de 16 diputados, incluido el coordinador de la 
fracción panista. 

El PAN promovía la relección de la consejera Cecilia Pérez Zepeda, pero los priístas la rechazaron con apoyo de los 
demás partidos. 

El diputado local por Convergencia, José Luis Aguilera Rico, recordó que Cecilia Pérez no intervino en su calidad 
de presidenta y consejera del IEQ para sancionar presuntas irregularidades electorales cometidas durante la 
gubernatura del panista Francisco Garrido Patrón. 

Los nuevos consejeros titulares son Magdiel Hernández Tinajero, Carlos Alfredo de los Cobos Sepúlveda, María 
Esperanza Vega Mendoza, Raúl Ruiz Canizales, Yolanda Elías Calles Cantú, Demetrio Juaristi Mendoza y José 
Vidal Uribe Concha, estos dos últimos vinculados al PRI. 
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Piden que IFE organice elecciones en Edomex 
RENÉ RAMÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 42 

Nezahualcóyotl, Méx. Ante el riesgo de que el crimen organizado financie las campañas de los candidatos a la 
gubernatura en el estado de México en 2011, el senador panista Ulises Ramírez Núñez propuso que el Instituto 
Federal Electoral (IFE) atraiga esa elección porque las autoridades locales, sostuvo, no garantizan que los comicios 
sean transparentes. En entrevista colectiva, el legislador dijo que el IFE cuenta legalmente con esta facultad en 
casos extraordinarios. 

 

Solicitan investigar a candidatos en BCS 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 42 

La Paz, BCS. La coalición Sudcalifornia para Todos, integrada por los partidos de la Revolución Democrática y del 
Trabajo, solicitó a la Procuraduría General de la República que investigue a todos sus candidatos para demostrar 
que son “gente de bien”, informó el abanderado aliancista a la gubernatura, Luis Armando Díaz. Adelantó que en 
unos días dará a conocer los resultados de la investigación que solicitó de sí mismo y de los candidatos a las cinco 
presidencias municipales y 16 diputaciones locales, a fin de corroborar que sus expedientes están limpios y pueden 
participar “con la frente en alto” en las elecciones locales del 6 de febrero entrante. 

 

Espino niega que AN lo expulsara 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 12 

Manuel Espino, ex presidente del Partido Acción Nacional (PAN), rechazó haber sido expulsado del instituto 
político, porque, aseveró, no hay resolución ni la Comisión de Orden de Sonora le ha notificado al respecto. Por 
tanto, anunció, acudirá a la sesión de este fin de semana del Consejo Nacional del blanquiazul, en su calidad de 
consejero nacional vitalicio. 

En un pronunciamiento dirigido a panistas y a la opinión pública, advirtió que impugnará ante la Comisión de 
Orden del citado consejo la sanción en su contra una vez que reciba la notificación correspondiente, además de 
interponer el respectivo juicio de protección de los derechos del ciudadano ante la sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. Agregó que se reserva el derecho de proceder legalmente contra 
Francisco Bueno Ayub, presidente de la Comisión de Orden de Sonora, por haber proporcionado información falsa 
e imprecisa sobre la procedencia de expulsarme. 
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Al rendir protesta como gobernador, Javier Duarte de Ochoa reconoce labor del magisterio 

En Veracruz, reconciliación del tricolor con Elba Esther 
Gordillo 

El nuevo Ejecutivo exhorta a superar diferencias y elogia la administración de Fidel Herrera 

Anuncia impulso al empleo y al sector agropecuario; apoyo sin precedentes a la educación 

CIRO PÉREZ SILVA Y ANDRÉS T. MORALES 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 40 

Jalapa, Ver., 1º de diciembre. La ceremonia en que Javier Duarte de Ochoa rindió protesta como gobernador de 
Veracruz marcó la reconciliación de parte del priísmo con la lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, como parte de la estrategia del tricolor hacia la elección presidencial de 
2012. 

Presente por primera vez en un acto del Partido Revolucionario Inatitucional (PRI), que la expulsó en julio de 
2006 por encabezar la campaña en contra del entonces candidato priísta a la Presidencia, Roberto Madrazo 
Pintado –también presente en la ceremonia–, Gordillo Morales llegó tarde al Congreso local, en medio de abiertas 
muestras de afecto de los asistentes, quienes minutos antes habían escuchado y aplaudido el reconocimiento que 
hizo Duarte de Ochoa a la labor de todos los sindicatos magisteriales y, de manera muy especial, a mi amiga Elba 
Esther Gordillo Morales. 

En el Congreso local, la maestra ocupó el sitio más anhelado por los priístas del país: junto al gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto. 

La inclusión no es señal de debilidad, sino responsabilidad democrática y madurez política, enfatizó Duarte de 
Ochoa, quien, en un mensaje que trascendió las fronteras del estado que gobierna desde ayer, llamó a avanzar a 
partir de las coincidencias y no quedar atrapados en las diferencias. 

Luego de expresar un amplio reconocimiento a la administración de Fidel Herrera Beltrán, quien actuó siempre 
con energía y entrega en favor de las mujeres y hombres veracruzanos, el nuevo mandatario aseveró que para 
avanzar en la nueva etapa de Veracruz es necesario encontrar equilibrios entre gobernados y gobernantes y entre 
los sectores sociales, económicos y políticos del estado. 

Promete erradicar corrupción 

Lo que hoy se inicia no es sólo un programa de gobierno: es un compromiso de renovación del gobierno, de 
cambio, oportunidad y esperanza. Vamos a hacer un buen gobierno, ordenado y eficaz, en el que se desterrará la 
corrupción con estricto apego a la ley. 
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Acompañado por la secretaria de Energía, Georgina Kessel, en representación del presidente Felipe Calderón, 
Duarte de Ochoa se comprometió a encabezar un gobierno capaz de atender las necesidades de la gente, 
sustentado en principios sociales y en valores, respetuoso de la ley, honesto y firme, con acciones dentro de la 
legalidad y eficaz, donde se privilegie la transparencia y la rendición de cuentas. 

En el discurso insistió en llamar a la unidad, pues los retos y compromisos son superiores a los enfrentamientos, 
divisiones, rencores y personalismos. Tenemos que reconocer lo mucho que falta por hacer. No podemos ser 
ajenos a las condiciones de pobreza y desigualdad que privan en muchas de nuestras regiones; tampoco a la falta 
de empleo y oportunidades que afectan a un gran número de mujeres y hombres veracruzanos. 

Anuncia creación de mando policiaco único 

Ofreció que la seguridad pública será una responsabilidad ineludible de su mandato, porque en ella se sientan las 
bases para conseguir un desarrollo perdurable y es la esencia de la armonía social. Adelantó que adoptará el nuevo 
modelo policiaco de mando único, para contar con personal confiable y profesional. Tenemos que prepararnos 
mejor para vencer las amenazas, para dar respuesta con acciones eficaces a aquello que requiere nuestra atención, 
apuntó. 

Destacó que la razón de su gobierno será elevar la calidad de vida de los veracruzanos y que la inversión será la 
clave para generar mejores empleos. 

Ofreció aumentar la productividad en el sector agropecuario, porque el campo no es el problema, sino la solución a 
los problemas en Veracruz. Dijo además que su gobierno pondrá en marcha proyectos turísticos en las zonas norte 
y sur del estado; asimismo se creará la Universidad Popular Autónoma de Veracruz, como parte de un impulso sin 
precedente a la educación. 

Para prever los efectos del cambio climático, ofreció no permitir más construcciones en zonas de riesgo y la 
creación de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, y de la Procuraduría Estatal de Medio 
Ambiente. 

Entre los mil 500 invitados a la ceremonia se encontraban los líderes del Sindicato de Trabajadores Petroleros de 
la república Mexicana, Carlos Romero Deschamps, y del sindicato ferrocarrilero, Víctor Flores, así como los 
gobernadores de Coahuila, Quintana Roo, Hidalgo, Chihuahua, Tlaxcala, estado de México, Yucatán y San Luis 
Potosí, además de la presidenta del PRI, Beatriz Paredes Rangel, y los coordinadores del tricolor en el Senado, 
Manlio Fabio Beltrones, y en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas. 
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Sólo son chismes y comentarios inadecuados, dice el ex gobernador 

Carece de sustento legal el proceso para sacarme del PRI, 
señala Murat 
ANDRÉS TIMOTEO MORALES Y CIRO PÉREZ SILVA 
Corresponsal y enviado 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 12 

Jalapa, Ver., 1º de diciembre. El ex gobernador de Oaxaca José Murat Casab sostuvo que en el proceso de 
expulsión que la Comisión de Justicia Partidaria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) abrió en su contra, 
luego de la derrota electoral en esa entidad, se encuentra congelado, pues no hay sustento legal. Sólo son chismes y 
comentarios inadecuados, dijo. Agregó que si de lanzar acusaciones se trata, a la dirigente nacional del tricolor, 
Beatriz Paredes Rangel, y al senador Manlio Fabio Beltrones también se les debería iniciar procesos de expulsión 
similares, por las derrotas en sus estados ocurridas el pasado 4 de julio. 

Claro, porque si funcionan los chismes, hay que ver por qué perdimos Tlaxcala y por qué perdimos Sonora. 
Entonces ahí están en la mesa el senador Beltrones y la señora Beatriz Paredes y otros, otros muchos, apuntó. 

Entrevistado en la sede del Congreso local, donde el priísta Javier Duarte de Ochoa rindió protesta como 
gobernador constitucional de Veracruz, el ex mandatario oaxaqueño refirió que a tres meses de iniciado el proceso 
de expulsión como militante priísta todo se encuentra en la congeladora. 

El pasado 3 de septiembre, durante la celebración del Consejo Político Estatal de PRI en Oaxaca, Rosario Cerón, 
consejero por el municipio de Acatlán, solicitó formalmente la expulsión de Murat por haber incurrido en actos de 
proselitismo contra el tricolor y para favorecer al candidato de la alianza formada por los partidos Convergencia, 
de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN), Gabino Cué. 

Dicho proceso de expulsión fue validado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el pasado 24 
de noviembre, al desechar la impugnación de Murat Casab en contra de la petición para aplicarle medidas 
disciplinarias. 

Pese a ello, el ex gobernador aseguró que no existen pruebas legales; desgraciadamente la Comisión de Justicia 
Partidiaria del Comité Ejecutivo Nacional le dio entrada a ese tema; estoy esperando que me convoquen para el 
desahogo de pruebas. La tienen detenida (la demanda de expulsión) y creo que ahí hay gato encerrado. 

Insistió en que no le preocupa dicho proceso sancionador, el cual se integró con base en chismes y comentarios 
inadecuados, pues nada tiene sustento en el tamiz del derecho. 

Va a suceder lo que apegado a la legalidad tenga que suceder, y vamos a esperar que (la investigación) la saquen de 
la congeladora después de siete meses y les sacamos las pruebas que no tienen, porque no hay un documento 
firmado, no hay un acta, no hay fotos, no hay actos públicos; en fin, todo es puro chisme. 
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Ya pactaron el PRI y Elba Esther Gordillo en Guerrero: senador 

Denuncian desvío de pensiones de maestros a la campaña de 
Añorve 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 42 

Chilpancingo, Gro., 1° de diciembre. El titular de la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG), José Luis 
González de la Vega, retuvo 150 millones de pesos del plan de previsión social (PPS) y otras prestaciones del 
magisterio para financiar la campaña del priísta Manuel Añorve Baños, candidato a la gubernatura de la coalición 
Tiempos Mejores para Guerrero (formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de 
México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), denunció el senador Julio César Aguirre Méndez. 

En conferencia de prensa, Aguirre sostuvo: “Es evidente que De la Vega está operando para el candidato del PRI, 
porque ya hubo un acuerdo entre Añorve baños y la dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, para que el titular de la SEG repita en el cargo si ganan las elecciones del 
próximo 30 de enero”. 

Con el claro objetivo de favorecer a Añorve Baños, agregó, el secretario retuvo los fondos del PPS, los cambios de 
adscripción, las recategorizaciones y el otorgamiento de plazas de maestros. Además se despidió a tres profesores, 
dos en la comunidad de Mazatlán, municipio de Chilpancingo, y uno en una primaria de Teloloapan, y “hemos 
recibido quejas de varios maestros que están siendo presionados por apoyar abiertamente a Ángel Aguirre”. 

Guillermo Sánchez Nava, representante ante el Instituto Estatal Electoral de Guerrero de la coalición Guerrero nos 
Une, integrada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia), denunció 
que en los primeros 28 días de campaña se interpusieron 18 quejas ante ese organismo. Doce son contra el priista 
Añorve Baños. 

Mientras, el Movimiento Ciudadano Todos por Guerrero denunció que la noche del martes fueron desalojados 
unos 60 vendedores ambulantes a los que el municipio autorizó vender del 25 de noviembre al 7 de enero afuera 
del mercado central “por apoyar a Ángel Aguirre Rivero”. 
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Advierte a aspirantes al GDF sobre el riesgo de ser sancionados 

Llama líder del PRD-DF a respetar plazos 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 44 

Quienes aspiren a la candidatura del PRD a la jefatura de Gobierno del Distrito Federal deberán respetar los 
plazos legales ante el riesgo de sanciones por parte del partido o de las autoridades electorales, que pueden llevar a 
la cancelación del registro del candidato o candidata por actos anticipados, alertó el dirigente local perredista, 
Manuel Oropeza. Izquierda Democrática Nacional (IDN) acordó resolver en marzo próximo su precandidatura 
entre el diputado federal Agustín Guerrero y los titulares de las secretarías de Desarrollo Económico (Sedeco), 
Laura Velázquez Alzúa, y del Trabajo y Fomento al Empleo (STFE), Benito Mirón Lince. 

Oropeza –quien pertenece a esa misma expresión– recordó que hasta diciembre del próximo año el consejo estatal 
de ese partido aprobará la convocatoria para elegir a los candidatos a todos los cargos de elección en la ciudad, y el 
periodo de precampañas va de febrero a marzo del mismo año. En tanto, consideró, “su principal carta de 
presentación será el buen trabajo que hagan desde el cargo en el que están”. 

 

Manifiesta seguridad de obtener la nominación del sol azteca en los comicios de 2012 

La mafia pretende que el candidato del PRD sea Ebrard, afirma 
López Obrador 

Se equivocan quienes ven a Peña Nieto en Los Pinos; el pueblo no es tonto, afirma 

MARÍA GONZÁLEZ MOCTEZUMA Y MARTÍN SÁNCHEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 13 

Andrés Manuel López Obrador dijo que está seguro de que ganará la candidatura del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) a la Presidencia de la República rumbo a los comicios de 2012. Respecto a la posibilidad de 
que las preferencias de los militantes del partido del sol azteca estuvieran en favor de Marcelo Ebrard, López 
Obrador advirtió que eso es lo que quiere la mafia; sin embargo, está seguro de su triunfo. El ex jefe de Gobierno 
del Distrito Federal fue entrevistado ayer en Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí, antes de reunirse con 
al menos 600 de sus seguidores que integran la organización con que buscará ganar la elección presidencia, en 
2012. 
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Respecto a Gabino Cué Monteagudo, quien ayer rindió protesta como el primer gobernador de Oaxaca no surgido 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI), dijo que él sólo le encargó tres cosas: que cuidara los derechos 
humanos, que no hubiera corrupción y que luchara por la legalidad. 

Horas antes, el presidente legítimo estuvo en Ciudad Victoria, Tamaulipas, donde criticó a quienes dicen que 
Enrique Peña Nieto, del PRI, va a ganar la Presidencia en 2012. Les pidió que se esperen, porque el pueblo es el 
que decide y el que manda, y el pueblo de México no es tonto. 

Advirtió que Acción Nacional ha emprendido una nueva estrategia para desalentar la participación de los 
ciudadanos en 2012. Se trata de decir a la gente que todos los políticos son iguales, porque ellos no se pueden 
mantener en la Presidencia y quieren que no haya participación en las urnas para cometer un nuevo fraude, dijo. 

Remarcó que ni el PRI y mucho menos Acción Nacional garantizan estabilidad en el país. El único camino que hay 
es un cambio, sólo el pueblo organizado puede salvar la nación, dijo. 

Explicó que su movimiento tiene como meta sacar adelante al país, porque no es nada más llegar a la Presidencia, 
sino llevar a cabo una verdadera transformación, como fue la Independencia, la Reforma, la Revolución y nosotros 
queremos lograr la cuarta transformación de la vida pública del país. 

Señaló también que no basta con el Ejército, las policías y la amenazas de mano dura para resolver el problema de 
la inseguridad. Consideró que es necesario reconstruir el tejido social. 

Sobre la entidad dijo: Yo espero que en Tamaulipas las cosas mejoren, lo deseo de corazón; sin embargo, creo que 
si no hay un cambio en la política económica, si no se generan oportunidades, si no hay empleo, si no se garantiza 
la educación a los jóvenes, las cosas no van a cambiar. 
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Un día nos dice a los priístas de qué vamos a morir y al otro nos pide ayuda, sostiene 

Calderón, bipolar en su trato con las fuerzas políticas, acusa 
Francisco Rojas 
ANDRÉS TIMOTEO MORALES Y CIRO PÉREZ SILVA 
Corresponsal y enviado 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 12 

Jalapa, Ver., 1º de diciembre. Las expresiones del presidente Felipe Calderón contra el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), al que acusó de haber fomentado la corrupción y el empobrecimiento del país, por supuesto 
que afectarán las relaciones con Acción Nacional en la Cámara de Diputados, afirmó el coordinador de la bancada 
tricolor, Francisco Rojas. Si a eso vamos, podemos decir que con el PAN el país retrocedió 10 años; es una década 
perdida por el desempleo, la desigualdad social y la inseguridad pública, aseveró. 

Fue más allá. Acusó a Calderón de ser bipolar en su desempeño como mandatario y en su trato con las fuerzas 
políticas. 

Entiendo que Calderón es panista, adversario nuestro. Lo que no se puede es estar por un lado ofendiendo y por 
otro pidiendo ayuda para sacar la agenda legislativa. Esa bipolaridad es la que nos desconcierta, pues un día nos 
dice hasta de lo que nos vamos a morir y otro nos pide ayuda para sacar la agenda legislativa. 

Agregó que los priístas mantendrán una postura de relación institucional en el Congreso, trabajarán para el país y 
no para el partido, por lo que se buscará que los ataques verbales de Calderón no frenen el trabajo legislativo. 

Estamos en el Congreso para sacar leyes, no para ver cómo nos peleamos. Hemos dado muestras de una gran 
institucionalidad y no vamos a cambiar nuestra postura ni con el PAN ni con ninguna otra fuerza política, pero eso 
sí, no se vale que Calderón use la Presidencia de la República como un instrumento partidario en lugar de darle su 
lugar como institucion y lo que nosotros exigimos es respeto, remarcó. 

Anticipó que se antepondrá el interés del país, porque no queremos regresar en 2012 al gobierno federal para 
hacer arqueología política. 

Por separado, el senador Manlio Fabio Beltrones sostuvo que el país está harto de tantos pleitos, y llamó a priístas 
y panistas a anteponer los intereses comunes a los particulares. 

La palabra reconciliación adquiere un alto valor en la República Mexicana cuando existen barruntos de querer 
seguir trabajando sólo para un partido político y no por el país, y sin importar lo que haya dicho el Presidente de la 
República, equivocado o no, el Congreso seguirá trabajando por los acuerdos que necesita la nación. 

El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, consideró que las acusaciones de Calderón contra el 
priísmo fueron agresivas, enrarecen el clima político y en nada ayudan a la cordialidad entre los partidos. 
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Admite que creció 4 millones la cifra de pobres extremos; lo atribuye a la crisis mundial 

Digan sí o no a las reformas, pero defínanse: Calderón a 
legisladores 

Envió al Congreso propuesta para evitar que se deje en la congeladora iniciativas prioritarias 

ALONSO URRUTIA Y JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 7 

Al encabezar el acto Diálogos con motivo del cuarto año de gobierno, el presidente Felipe Calderón reconoció que 
la pobreza en el país rebotó el año pasado debido a la crisis económica mundial tan severa y por la cercanía con el 
epicentro de la misma, como reportó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 

Matizó al subrayar que a partir de 1997 la pobreza en México se redujo, hasta 2008, cuando comenzó la crisis, lo 
que habría implicado un rebrote de la miseria para 4 millones de personas, según dejó entrever. 

Durante su exposición, Calderón destacó que envió al Congreso una propuesta de reforma política que incluye la 
figura de iniciativa preferente para que los legisladores no dejen en la congeladora leyes prioritarias. 

“Si yo propuse la policía de mando único a nivel estatal. Discutámoslo, modifiquémoslo, pero un buen día díganme 
sí o no. Sí o no a la reforma laboral. Sí o no a las reformas en materia de energía, por ejemplo. Que no se queden 
ahí sin resolver los temas. Que cada quien decida y al final que el ciudadano decida: ‘lo apoyo porque votó sí o lo 
apoyo porque votó no’.” 

Calderón argumentó –ante unos 3 mil asistentes y su gabinete casi en pleno– que su propuesta de iniciativa 
preferente radica en que se fijen plazos para la aprobación de leyes prioritarias con el fin de que, una vez 
cumplidos, haya una consecuencia y se dé por aprobada o presentada en el pleno. Que ahí se vote sí o no las 
iniciativas más importantes para el país. 

En su balance hizo énfasis en el combate al crimen organizado y, apoyado en una presentación Power point, dijo 
que la modernización tecnológica de las corporaciones policiacas han permitido, por ejemplo, detectar que el 
asesino del ex gobernador de Colima Silverio Cavazos Lerma fue un policía de esa entidad. 

Mencionó que eso obedeció a la tecnología aplicada y la base de 400 millones de datos, por lo que una sola huella 
en un automóvil favoreció su identificación. 

Al referirse al combate al narcotráfico, sostuvo que no ha habido sesgo en la detención de líderes de los bandas del 
crimen organizado, que se han conseguido proporcionalmente a su presencia en el país. Según la gráfica 
presentada por Calderón, 28 por ciento de los detenidos pertenecen al cártel del Golfo y Los Zetas; 24 al del 
Pacífico, 15 al de los Beltrán Leyva, 15 al de Juárez, 12 al de Tijuana y 4 por ciento a La Familia. 
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Destacó que en lo que va de su administración la Policía Federal pasó de 6 mil 500 elementos a 34 mil, de los 
cuales 7 mil son jóvenes que se han canalizado a las áreas de inteligencia de la corporación. 

Cuestionó que en otros niveles de gobierno se haya reducido la inversión en seguridad pública, comparándola con 
el aumento hecho por su administración, de 57 mil millones de pesos en 2006 a 111 mil millones este año. 

Valdría la pena revisar este mismo esfuerzo en otros niveles de gobierno. La conclusión que tengo es que debemos 
gastar más en seguridad; sin embargo, en otras entidades la proporción del gasto público en seguridad no sólo no 
ha aumentado, sino que se ha bajado, aseveró. 

Diálogos con motivo del cuarto año de gobierno fue un nuevo ejercicio en el que Calderón expuso su balance y 
respondió preguntas, el cual fue repetido luego por cada secretario de Estado, por separado. El reconocimiento del 
aumento de la pobreza –precedido del reporte de la Cepal– fue el único dato disonante en su discurso sobre la 
marcha del país. 

En los indicadores de pobreza, de 39 millones de mexicanos viviendo en pobreza extrema, ya incluyendo el 
crecimiento de población, se bajó de 1997 al año antepasado, que es el último dato que hay, de 39 millones a 18 
millones viviendo en pobreza extrema, y eso que se rebotó porque ya se había bajado mucho más, como a 14 
millones. El dato, incluso lo refrenda la Cepal, un dato que publica hoy (miércoles) pero obedece a ese fenómeno, 
de la manera tan inclemente que pegó la crisis económica. 

Calderón contrastó ese efecto con la recuperación del empleo y subrayó que en 2010 se han generado ya 962 mil 
nuevos puestos de trabajo, lo que ubica al país con una tasa de desocupación de 5.7 por ciento, por abajo de países 
desarrollados. 

 
 
Reprueban PT y PRD a Calderón 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 11 

Las dirigencias nacionales de los partidos del Trabajo (PT) y de la Revolución Democrática (PRD) consideraron 
negativos los resultados del gobierno de Felipe Calderón, que comenzó hace cuatro años. El senador petista 
Alberto Anaya dijo que el balance es muy malo; la situación social está muy crítica y apunta hacia una catástrofe 
nacional. En el tema del empleo, estamos mal; lo mismo en el combate a la pobreza, el desarrollo económico, la 
educación y sobre todo en seguridad. Los indicadores son irrebatibles. El PRD manifestó que la opción no es la 
continuidad de un gobierno de derecha ni el regreso del PRI. Los dos serían un mal para México, señaló en un 
comunicado. 

El país requiere un régimen progresista, de una izquierda moderada, moderna. 
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México, en mejores condiciones que Brasil, Irlanda, Grecia... 

Sin autocrítica, Calderón presenta balance de sus 4 años en el 
poder 
ALONSO URRUTIA Y JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 11 

Sin que aún se disipe del todo la polvareda que levantó su discurso del domingo entre los priístas, el presidente 
Felipe Calderón de nuevo celebró su llegada al poder con danza de números y ninguna autocrítica. No hay cifra 
que no cuadre en esa sinfonía perfecta que es su gobierno: economía boyante, exportaciones crecientes, déficit 
controlado, competitividad en aumento, empleo al alza, programas sociales pugnando por abatir la pobreza, salud 
en víspera de la cobertura total... 

Es el país del Presidente, el que se mira desde Los Pinos. ¿Y la violencia? Ésa es culpa de los criminales. El 
gobierno combate la delincuencia organizada como nunca se había hecho, enfatizó. Y si no, ahí están las cifras que 
abruman con ánimo de convencimiento: se incautaron millones de cartuchos, decenas de vehículos y aeronaves y 
miles de armas y granadas. 

Los arsenales decomisados son suficientes para armar todo un ejército en América Latina, mientras han sido 
aprehendidos miles de criminales, aseguró Calderón ante unos 3 mil asistentes al acto Diálogos con motivo del 
cuarto año de gobierno. 

Acaso la lucha contra el crimen –concedió– deje sobresaltos y eventos previsibles, pero es un hecho el “dominio 
del Ejército. Y comento esto porque no deja de llamarme la atención que cuando eso ocurre en otro país, las notas 
de los titulares de los periódicos es: ‘Se rescata favela en equis lugar, dominan los soldados finalmente’. Y aquí es 
cosa clara que hacen invariablemente nuestras fuerzas armadas, independientemente del reconocimiento que 
merezcan de los reportes periodísticos”. 

Era obligado recordar la efeméride: cuatro años de gobierno, que en el ritual de la política mexicana es el principio 
del fin. Comienza el quinto año, que corresponde en el calendario nacional al arranque formal de la descarnada 
lucha por la sucesión presidencial. Efeméride que esta vez Calderón evocó con mayor prudencia que el domingo 
pasado. Ya no hubo vaticinios de un trágico futuro si regresa el priísmo al poder. Ya no se responsabilizó al viejo 
régimen de todos los males del país y no hubo alusión alguna que sugiriera que el tricolor es sinónimo de regreso a 
un país corrupto. 

Esta vez, sólo cifras y más cifras. Presentación en Power point para quien no crea en el buen rumbo de la nación: 
no había gráfica que no cuadrara con el país real maravilloso que expuso el titular del Ejecutivo. No hubo variable 
económica que distorsionara el camino del éxito al que está destinado el país por la ruta que va: hace 40 años que 
el salario no se recuperaba en México como lo ha hecho en esta década. Y si antes las reservas sólo alcanzaban 
para pagar unos meses de la deuda, ahora representan 34 por ciento del PIB. El déficit que ha afectado a otras 
economías es mucho mas reducido que en países desarrollados, por lo que en México no están en riesgo las 
finanzas públicas y la inflación está controlada. 



 
JUEVES 02 DE DICIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
13 

Sólo un dato adverso reconoce Calderón: el rebrote de la pobreza extrema, “producto de la crisis económica 
mundial”. 

Una obsesión marcó el discurso del Presidente: Brasil. Una y otra vez la inevitable comparación: México tiene 
mejor calificación de riesgo país; el desempleo está por abajo del que tiene la nación sudamericana; México está 
considerado mejor opción para hacer negocios... 

En sus comparaciones para exaltar su gobierno, dejó de lado las buenas formas diplomáticas en cualquier rubro. 
Así, afirmó que Irlanda y Grecia optaron por el déficit como ruta para enfrentar la crisis y ahora tienen serios 
problemas. España no ha manejado bien sus finanzas públicas. Aprobar la reforma de salud en Estados Unidos fue 
todo un lío político para Barack Obama... 

No fue la única alusión al país vecino. Vendría otra con ocasión de la pregunta del embajador haitiano, Robert 
Manuel, quien sugirió la presencia de México en misiones internacionales de Naciones Unidas. 

Las fuerzas armadas están para defender a los mexicanos, y participar en las misiones no es estrategia de 
gobierno, dijo. Luego, una extraña comparación con su guerra contra el narcotráfico: 

“Algunas veces se ha comparado lo que nosotros estamos haciendo en materia de seguridad con este tema. Y se 
empezaba a comparar, por ejemplo, para qué pelear una guerra como la de Irak y que nuestras tropas era como 
haberlas mandado a Irak y que era el mismo problema de mandar soldados a Irak. No, señores, nosotros no 
estamos buscando una guerra a miles y miles de kilómetros de aquí. No estamos en un enredo de carácter político 
internacional. Enviamos a nuestros soldados y marinos a defender nuestra tierra.” 

Añadió que México ha ayudado a Haití “no en misiones de paz, sino en misiones de auxilio de la población civil 
(...) es ir a darle de comer al hambriento, como está escrito”. 
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Valoran la posibilidad de convocar a un periodo extraordinario 

Senadores descartan elegir por fast track a la nueva ministra 
de la Corte 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 13 

En el Senado se valora la posibilidad de aprobar un periodo extraordinario de sesiones para elegir a la nueva 
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, dado el retraso con que el presidente Felipe Calderón hizo 
llegar la terna al órgano. 

De ninguna forma puede darse un procedimiento vía fast track, el Senado actuará con toda responsabilidad para 
tratar de llegar a un acuerdo en los 14 días que restan al periodo de sesiones, comentó Francisco Arroyo Vieyra, 
vicepresidente del Senado. 

Dijo que por ello no se descarta convocar a un periodo extraordinario para desahogar ese asunto y ello podría ser 
el 16 de diciembre. 

“Elegir a un ministro de la Corte no es un asunto menor, requiere una profunda reflexión, sobre todo en 
momentos en que hay que redireccionar al máximo tribunal y generar los equilibrios, para que no se incline a la 
derecha, expuso a su vez el también priísta, Fernando Castro Trenti. 

Igualmente, el perredista Arturo Núñez y el coordinador del Partido del Trabajo, Ricardo Monreal, coincidieron en 
que el Senado debe actuar con sumo cuidado, para no elegir a una ministra con perfil conservador, sobre todo 
porque vendrá a ocupar el lugar de José de Jesús Gudiño Pelayo, quien se distinguió por su apertura en temas 
controvertidos. Jiménez Núñez lamentó que Calderón obligue al Senado a actuar con prisa por remitir 
tardíamente la terna, sin respetar el plazo de 30 días que en la Constitución se da a esa Cámara para elegir a los 
ministros del máximo tribunal del país. 

Calderón ha sido “muy poco respetuoso con el Senado”, al tratarlo como mera instancia burocrática en este asunto 
de la elección del ministro faltante y en otros más, recalcó. Los senadores tienen tan sólo 14 días para desahogar el 
trámite o convocar a un periodo extraordinario. Ayer, de hecho, se inició el procedimiento, una vez que la Mesa 
Directiva que encabeza Manlio Fabio Beltrones, turnó a las comisiones de la Justicia y de Estudios Legislativos, la 
terna integrada por las magistradas Elvia Rosa Díaz de León D’Hers, Lilia Mónica López Benítez y Andrea 
Zambrana. 

Las comisiones deberán emitir un dictamen sobre la elegibilidad de las tres magistradas, las que después deberán 
comparecer ante el pleno. Paralelamente habrá negociaciones entre los grupos parlamentarios y si se da el 
acuerdo, es posible que antes del fin del periodo ordinario se resuelva todo. Sin embargo, la bancada del PRI no 
parece dispuesta a avalar a la candidata de Calderón, lo que complica el panorama, toda vez que se requiere de 
mayoría calificada, es decir de las dos terceras partes. En 2003, cuando en una de las ternas figuraba Díaz de León 
D’Hers, José Luis de la Peza y Margarita García Luna, fue necesario ir a una segunda vuelta. 



 
JUEVES 02 DE DICIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
15 

Ratifica SCJN designación de edil de Pachuca 
CARLOS CAMACHO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 42 

Pachuca, Hgo., 1º de diciembre. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) echó abajo hoy un recurso que 
interpuso el síndico procurador panista del ayuntamiento de Pachuca, Guillermo Galland Guerrero, contra la 
designación de la ex dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Geraldina García Gordillo 
como alcaldesa de Pachuca, en sustitución de Francisco Olvera Ruiz, hoy gobernador electo de Hidalgo. 

Según el inconforme, esta designación “violenta la ley, porque (la alcaldesa) fue impuesta” por el gobierno estatal 
“y avalada por el Congreso”. 

Galland Guerrero advirtió que si el fallo de la SCJN no le favorecía dejaría su cargo en el ayuntamiento capitalino. 
Sin embargo, hoy reculó con el argumento de que “hay muchas propuestas del PAN (Partido Acción Nacional) que 
no han salido”. En cuanto a la resolución, dijo sentirse “conforme, pero no satisfecho”, aunque los priístas “ahora 
lo pensarán 10 veces antes de violentar la ley”. 

Galland Guerrero señaló que la SCJN no reconoció la legalidad del nombramiento de Geraldina García, pero 
rehusó analizar a fondo la designación de la alcaldesa, que según la magistrada Olga Sánchez “tenía muchas 
inconsistencias”. 

El dirigente estatal del PRI, Omar Fayad Meneses, exigió a Galland Guerrero “que tenga pantalones” y pida 
licencia a su cargo. Asimismo calificó la querella del PAN de “triquiñuela”. 

La querella del panista tuvo el aval del procurador general de la República, Arturo Chávez Chávez, quien envió un 
oficio a la SCJN en el cual se le pidió admitir la queja del síndico panista en Pachuca. 
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Ayer, en la CNSM se declararon en sesión permanente; obreros piden alza de 10% 

Comienzan las reuniones para determinar el incremento al 
salario mínimo en 2011 

Reporte del IIE-UNAM asegura que el poder adquisitivo ha caído más de 47% en este sexenio 

 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 2 de diciembre de 2010, p. 26 

Se instaló ayer en sesión permanente la representación tripartita de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos 
(CNSM), en su ritual anual, para determinar el mínimo que regirá en el año 2011; mesa en la que el sector obrero 
presentó la propuesta de que el aumento sea de 10 por ciento. 

Al respecto, el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (IIE-
UNAM) señala en su reporte de investigación número 87, que en lo que va del gobierno del presidente Felipe 
Calderón, los minisalarios han perdido más de 47 por ciento de poder adquisitivo, a lo que la Secretaría del 
Trabajo respondió que del 1º de diciembre de 2006 a agosto de 2010, el poder de los mínimos se redujo apenas 
0.24 por ciento. 

Según este mismo instituto, en México, cerca de 8.5 millones de mexicanos del medio rural reciben salario 
mínimo, aunque la Secretaría del Trabajo ha sostenido que muy pocos trabajadores en el país tienen esta 
percepción. 

Como cada año, los trabajos de los representantes ante la CNSM fueron declarados en sesión permanente a partir 
de esta fecha y programaron la primera reunión de los sectores para los primeros días de la próxima semana. 
Antes hubo entre la cúpula obrera un “consenso” para determinar el porcentaje que solicitaría esta representación 
y tuvieron una reunión con funcionarios del Banco de México para analizar la situación económica del país. 

Incluso el sector obrero corporativo presentó un estudio en el que sus analistas señalan que tan sólo en el presente 
año la canasta básica alimentaria se incrementó en un 14 por ciento, por lo que no puede menos que pedir el 10 
por ciento de aumento. 
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Por su parte, el IIE-UNAM, en su estudio sobre comportamiento de los salarios, plantea que del 1º de diciembre 
de 2006 al 15 de agosto de 2010 el precio de la canasta alimenticia recomendable acumuló un incremento superior 
a 104 por ciento; en tanto el salario mínimo para el mismo periodo pasó de 48.67 a 57.46 pesos, lo que significó un 
aumento de apenas 17 por ciento, por lo que la pérdida de poder adquisitivo tan sólo en el rubro de alimentos fue 
superior al 42 por ciento. 

La investigación elaborada por el profesor Luis Lozano Arredondo y economistas como David Lozano Tovar, 
Fructuoso Matías García, Nubia Conde y Mariana Juárez, señala que si a ese porcentaje se añaden los incrementos 
que han sufrido los servicios, el gas doméstico, la gasolina,  y otros, como las rentas, entonces la pérdida 
acumulada en el poder adquisitivo de los trabajadores que ganan el mínimo es de 46.7 por ciento. 

La Secretaría del Trabajo cuestionó la forma como se analizó el comportamiento de los precios en esta 
investigación y expuso que sólo se debe tomar en cuenta la inflación oficial para las mediciones. 

La información del instituto universitario señala incluso que la mayor disparidad salarial se registra en el medio 
rural, donde de 33.8 millones de que personas que se encuentran en el sector, 37 por ciento no recibe ingreso, es 
decir, casi 12.5 millones de mexicanos; 25 por ciento percibe hasta un salario mínimo, o sea 8.5 millones; y ganan 
hasta dos mínimos al día 9 millones de personas. 

Por otra parte entre las organizaciones sindicales se desató una polémica referente a que desaparezca la CNSM, a 
lo que el secretario del Trabajo comentó en septiembre pasado en un foro sobre mercado laboral: “Yo sí creo en la 
Comisión Nacional de Salarios Mínimos, creo que hacen su papel y lo hacen muy bien… ¿Queremos eliminarla? 
Muy bien, pero alguien tiene que cumplir con esa misión, entre otras cosas habrá que modificar el 123 
constitucional. Alguien tiene que discutir ese salario mínimo; ¿La Cámara de Diputados?, ¿la de Senadores?, ¿un 
vonsejo de notables? ¿Qué quieren? 
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Astillero 

Queso Oaxaca 

Retórica y enredos 

Gordillo y el PRI 

Finanzas rehabilitadas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

En Oaxaca, la alternancia de siglas parece encaminarse a una reconstitución del tejido institucional a partir de 
reacomodos de la clase política ya conocida, con ciertas ofertas de avances democráticos y de mayor preocupación 
por lo social. Gabino Cué ni siquiera fue altisonante en su discurso de toma de posesión, y prefirió quedarse en el 
terreno de los señalamientos justicieros genéricos, sin atreverse a ser tajante respecto a su innombrado antecesor 
que se dice presto para emprender defensa política si le pretenden enderezar acusaciones judiciales. Si se revisa la 
redacción de las partes discursivas que darían pie a esperanzas de verdaderos ímpetus justicieros en Oaxaca 
respecto a Ulises Ruiz, se notará que son frases de ocasión, más retóricas que puntuales, diseñadas para no 
establecer compromisos precisos. La composición del equipo de trabajo tampoco genera entusiasmo, basado sobre 
todo en el grupo del ex gobernador Diódoro Carrasco y en el PAN. La primera figura del gabinismo en aparecer fue 
su vocera, la ex panista María de los Ángeles Abad, quien fue divisoria candidata a gobernadora por el estatal 
Partido Unidad Popular (PUP), creado y dirigido por el líder Heriberto Pazos, asesinado semanas atrás. Abad ha 
sido acusada de favorecer a familiares cuando ha estado al frente de un programa federal y su designación 
parecería una augural confirmación del estilo clásico que durante décadas ha llevado a entregar cargos y recursos a 
grupos de presión en Oaxaca como fórmula de transitorios apaciguamientos. 

Otra contendiente formal de Cué, Irma Piñeyro, fue nombrada secretaria de Gobierno. La nueva funcionaria fue 
postulada por el Panal pero a última hora declinó en favor de Gabino, aunque el partido de la profesora Gordillo 
sostuvo la candidatura de cualquier forma. Piñeyro había hecho una larga carrera en el PRI y ocupó cargos 
durante el periodo de José Murat. Pero el segundo puesto en importancia, no en términos de organigrama sino de 
influencia y poder reales, le fue entregado a Benjamín Robles Montoya, jefe de la recién creada Oficina de la 
Gubernatura, desde donde intentará mantener el mismo control cerrado sobre Cué que ya ejerció durante la 
campaña. Robles Montoya está apuntado para ser una especie de vicegobernador ejecutivo, especialista en intrigas 
y exclusiones. Mientras Cué trata de erigirse como figura nacional, con la vista puesta en Los Pinos 2018, Robles 
Montoya se encargará de la obra negra local. En Veracruz, el rasgo más notable de la formación del gabinete de 
Javier Duarte fue la incorporación de Gerardo Buganza, el maleable empresario que se dijo defraudado 
electoralmente por Fidel Herrera en 2004 (la diferencia de votos fue de poco más de un punto porcentual) y en 
2010 acabó renunciando al partido blanquiazul para servir a la causa fidelista de continuidad al apoyar a Duarte, 
el delfín del maniobrero Herrera.  
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Ahora, Buganza es secretario de Gobierno, en un proceso de reacomodos que tuvo resonancia nacional ayer al 
asistir la profesora Elba Esther Gordillo como invitada a la transmisión de poder, en un acercamiento calculado 
con el priísmo –con cuyos principales dirigentes nacionales compartió sillería– que es un adelanto de la acordada 
reconciliación para 2012 que han establecido Enrique Peña Nieto y Humberto Moreira; salió del PRI en choque 
con Roberto Madrazo y ahora regresa a hacer política con el priísmo, pero no como militante en proceso de 
readmisión sino como dueña de un partido que da cuerpo a sus magisteriales escuadrones electorales afamados y 
consigue porciones propias de poder en las nuevas y verdaderas alianzas, esta vez con el salinismo-peñanietista. 

Dejando a un lado Aguascalientes, donde también hubo ayer cambio de gobernador y de partido en el poder, pues 
los pleitos internos de los panistas abrieron el camino al retorno del PRI, los movimientos y designaciones 
sucedidos ayer en Oaxaca y Veracruz demuestran que los revoloteos aliancísticos solamente generan movilidad 
interna de las clases políticas tradicionales, sin visos de atención real a los grandes problemas acumulados de esas 
sociedades. En Oaxaca, el ensayo de concurrencias partidistas logró su meta electoral, pero no necesariamente la 
de conseguir cambios profundos y mejoría real para las mayorías. Todo parece encaminado a quedar en las 
alforjas de los grupos desplazados por el ulisismo, más allá de las esperanzas albergadas por votantes populares. 
En Veracruz, los entendimientos del fidelismo con un segmento disidente del PAN, el encabezado por Buganza, 
solamente sirven para garantizar continuidad a la clase política tradicional y, en otro contexto, para dar 
escenografía a los nuevos pactos en curso, esta vez con la taimada profesora que fue jefa del fallido candidato 
panista, Miguel Ángel Yunes, y del nuevo secretario de Finanzas, el rehabilitado Tomás Ruiz. 

Otro secretario de Finanzas rehabilitado, por cierto, es el recién designado por Gabino Cué, quien fue inhabilitado 
por tres años para ocupar cargos públicos federales al ser encontrado responsable de que en 2000, cuando era 
funcionario de Gobernación, junto con otros 18 servidores públicos hubiera causado daño patrimonial al erario 
por más de cinco millones de dólares, por haber suscrito indebidamente diversos contratos adjudicados de manera 
directa, sin que ello estuviera debidamente fundado y motivado y por omitir el establecimiento de la entrega de 
garantías y las penas convencionales por incumplimiento, aplicables al proveedor. No deja de ser irónico que esas 
sanciones provinieran, entre otras cosas, de la compra de 12 aeronaves para la Policía Federal Preventiva, entonces 
a cargo de Wilfrido Robledo, corporación que ganaría negra fama entre oaxaqueños en 2006, y que el nuevo 
encargado de los dineros oaxaqueños sustituya así, entre signos adversos, cuando más pulcritud se necesita, al 
ulisista Ortega Habib, cuyos familiares han sido pillados recientemente con súbitas e inexplicadas fortunas. ¡Hasta 
mañana! 
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Clase Política 

CIRT-Coahuila vs IFE 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Empezó en Coahuila una rebelión en contra del Instituto Federal Electoral (IFE) por los cambios en sus 
disposiciones en materia de difusión de propaganda gubernamental. La inconformidad la expresó en carta abierta 
la Cámara de la Industria de la Radio y Televisión (CIRT) de Coahuila, la cual destaca que las modificaciones se 
hicieron en momentos en que el Consejo General del IFE está incompleto, sin tres de sus nueve integrantes. 

Con estas decisiones parece que la única finalidad del IFE es trasladar la responsabilidad de que no exista 
publicidad gubernamental en el estado de Coahuila, de la Secretaría de Gobernación a los medios de comunicación 
locales, sostiene la carta abierta. 

La cosecha 

Pluralidad y reconciliación fueron los conceptos más destacados en los mensajes de toma de posesión de los 
nuevos gobernadores de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo; Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, y Aguascalientes, 
Carlos Lozano de la Torre. Inclusión no es señal de debilidad, sino responsabilidad democrática y madurez 
política, dijo el veracruzano Duarte, quien en la práctica aplicó este principio al incorporar como secretario general 
de Gobierno al ex panista Gerardo Buganza. Otros sobresalientes en el gabinete veracruzano son Tomás Ruiz, 
titular de Finanzas, y Adolfo Mota, de Educación. Luego de proponer avanzar a partir de las coincidencias y no 
quedar atrapados en las diferencias, Duarte propuso construir una nueva relación con el gobierno federal en 
donde la cooperación y el ánimo constructivo ensanchen nuestros lazos sinceros de entendimiento. 

En Jalapa, además de la plana mayor priísta, destacó la presencia de la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, 
mientras que el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, volvió a destacar en el aplausómetro, 
seguido por el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, candidato a la presidencia del PRI. 

Primer mandatario de Oaxaca no priísta, Cué ofreció un cambio basado en la reconciliación. También ofreció que 
no habrá más represión, ni más autoritarismo para callar las inconformidades y advirtió que actuará conforme a la 
ley. En Oaxaca se reunieron los presidentes del PAN, César Nava; del PRD, Jesús Ortega, y de Convergencia, Luis 
Walton, cuya alianza llevó a Cué a la victoria. 

Carlos Lozano de la Torre, en Aguascalientes, hizo un reconocimiento a la tarea de su antecesor, Luis Armando 
Reynoso Femat, expulsado del PAN, y aseguró que se inicia para su estado una nueva etapa en busca del desarrollo 
integral, con respeto por la ley. Interrogado acerca del tema de la seguridad, luego de inaugurar un refugio para 
ancianos, el gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores, resaltó que durante su mandato se 
promulgaron nuevas leyes, se impulsó la profesionalización y depuración de las los cuerpos policiacos y se cumplió 
el acuerdo nacional por la seguridad, la justicia y la legalidad. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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La década de la desilusión 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

De la celebración de los 10 años de la llegada del Partido Acción Nacional al gobierno y los cuatro del actual 
mandatario sorprendió que al acto de turno se le denominara encuentro ciudadano, cuando en realidad era un 
festejo partidista organizado desde Los Pinos para ensalzar la obra realizada por sus gobiernos. Abusivo error. 

Es verdad que entre la actuación del Presidente y la del jefe nato del partido en el gobierno corre una tenue línea, 
que no por delgada debería cruzarse o confundirse con el pretexto de escuchar al Presidente hablar de temas que, 
en teoría, son de interés general. Y no es sólo asunto de formas, una prohibición remanente de la vieja cultura 
política, sino que se trata de una cuestión que atañe a la naturaleza de la democracia, que el mismo Calderón se 
ufana de estar construyendo. 

Si es normal que el Presidente hable como jefe de partido en un acto ciudadano, entonces no se ve cómo se 
cuestiona aquí y ahora que el Ejecutivo intervenga en la campañas electorales repitiendo en forma caricaturesca 
las fórmulas consagradas por el deturpado, aunque por lo visto no tan extinto presidencialismo autoritario. Se dirá 
que en otras partes así ocurre y nadie se rasga las vestiduras, pero sea para bien o para mal, según se vea, México 
no es Estados Unidos ni el bipartidismo dominado por el dinero es el camino más deseable para nosotros. 
Tampoco estamos en la situación de los regímenes parlamentarios, donde hay una clara distinción entre el jefe del 
Estado y el líder de la mayoría gobernante, y suficientes formas de fiscalización para frenar cualquier abuso de 
poder, como los que llevó a cabo Vicente Fox al encabezar desde la Presidencia la campaña contra López Obrador, 
sin recibir castigo alguno. Por tanto, es preferible un presidente capaz de respetar la unidad en la pluralidad, de 
autocontenerse, que un líder partidista usando las instituciones del Estado para propósitos sectarios. 

Sin embargo, la Presidencia entiende las cosas de otro modo. El tono y los contenidos del mensaje reiteraron lo 
que ya parece un rasgo definitorio de este gobierno: la autocomplacencia, es decir, la obsesiva insistencia en los 
méritos propios y la incapacidad de comprender las razones de los que disienten, el afán de fortalecer desde la 
Presidencia el deteriorado espíritu de cuerpo ante el próximo desafío electoral; en fin, no poder mirar hacia atrás 
sin esconder la cola derechista, la objeción victimista, conservadora, de la historia nacional, la visión sectaria para 
observar el pasado como guía para meditar sobre el futuro deseable y posible. Si se trataba de celebrar el 
aniversario del arribo de un proyecto democrático conquistado tras la lucha de muchas generaciones de 
mexicanos, por qué a la hora de citar nombres, junto a Madero y José Vasconcelos, únicamente menciona, entre 
las gotas de agua que taladraron la roca, a Manuel Gómez Morin, Luis H. Álvarez, Manuel Clouthier y Carlos 
Castillo Peraza, figuras todas del PAN, sin olvidar a nuestro amigo Vicente Fox Quesada. 

Luego de leer las parrafadas autocelebratorias uno se interroga: ¿quién habla por boca de Calderón: el militante 
panista o el Presidente que airado reclama la unidad nacional? 

Por desgracia, su discurso confirma que no era una puntada de Fox la idea de separar la historia contemporánea 
de México (al menos hasta el presente) en dos grandes bloques o periodos: el primero difuso y arbitrario sería el 
que sin rigor intelectual se ubica como el hoyo negro del autoritarismo priísta, pura negatividad acumulada, cuya 
fuerza gravitacional perdura a su caída y amenaza con volver en 2012; el segundo es el que, precisamente, se 
inaugura en el año 2000 y está en curso para reivindicar a los mártires anónimos y a los héroes glorificables de la 
tradición derechista que se opuso a la Constitución de 1917 (y a la de 1857) y a las reformas sociales cardenistas, 
ahora bajo el paraguas ideológico del centrismo que en Europa defiende el Partido Popular. 
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En pocas palabras: el siglo XX mexicano fue, para los ideólogos panistas, un desperdicio histórico, cuyos peligros 
siguen presentes en el ascenso del PRI. Curiosa conclusión para un presidente que apenas ayer celebró el 
centenario de la Revolución Mexicana apelando a la unidad nacional. La plena historia, según Calderón, comienza 
con la alternancia, como intenta probarlo invocando el mantra de las 10 mayores realizaciones de su gobierno. Y 
ofrece datos que deben ser revisados con cuidado, aunque en el contexto en que se dan sólo tengan un significado 
propagandístico cifrado en el simbolismo del número 10, ya tan manoseado. 

Pero, más allá del autoelogio, insidiosa surge la duda. ¿Por qué, si la calidad de vida es mejor hoy que hace 10 
años, como asegura el Presidente, las encuestas nos dicen que aumentan los que creen que vamos para atrás? ¿Por 
qué decrece la confianza en el gobierno? ¿Por qué persiste y se multiplica la sensación de desaliento y el temor al 
futuro a lo largo y ancho del país? En busca de una respuesta, observando los fuegos de artificio del gobierno, he 
recordado la última conversación con Fallo Cordera, nuestro querido amigo siempre atento a los signos de 
descomposición de la sociedad expresados por la violencia, el desempleo y la aterradora situación de los jóvenes 
que no oyen los mensajes de Calderón. 

A Fallo le preocupaba el aparente sinsentido de la vida pública, la ausencia de propuestas de futuro, la negación al 
debate y recordaba por contraste a su maestro Rafael Galván cuando insistía en que democracia es programa. Y 
tenía razón. La crisis de la política deriva de la incapacidad para gobernar en una situación de crisis que amerita 
grandes reformas, pero es, sobre todo, crisis de perspectiva, carencia de proyecto nacional. No te olvidaremos, 
Fallo. 

A Maca, Diego y Santiago. A Kiti y a Rolando, fraternalmente 

 

Cuatro años de pesadilla 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Claudia Herrera Beltrán, de este diario, ha publicado un excelente resumen de los cuatro años de Felipe Calderón, 
residente transitorio de Los Pinos. La periodista resalta algunos de los aspectos más significativos de este 
gobierno, y aporta o recuerda datos que son significativos. Ella dice que se han invertido más de 300 mil millones 
de pesos en su guerra contra la delincuencia organizada, principalmente contra el narcotráfico, guerra en la que 
han muerto alrededor de 30 mil personas. 

Esa enorme cantidad de dinero no ha resuelto hasta ahora nada positivo para el país ni para los que lo habitamos a 
pesar de todo. Por cada narco asesinado (los menos son apresados) surgen dos, cinco o diez que entran al mercado 
en sustitución de los anteriores y, lo peor, es que al descabezar un cártel, la disputa por el territorio y el negocio no 
sólo genera más y mayores crímenes, sino menos seguridad incluso en ciudades donde antes se vivía con relativa 
tranquilidad. La violencia, dice Herrera Beltrán, no se detiene. Y tiene razón, ha crecido, y los mexicanos que 
queremos vivir como antes ya no sabemos para dónde hacernos. Cada vez que el gobierno cree tener un triunfo, 
los maleantes se lo cobran asesinando también a políticos, policías de alto rango y hasta candidatos a algún puesto 
de elección popular. 
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Referirse a esta situación de miedo y terror, de muertes y de violaciones al estado de derecho y a los derechos 
humanos, como daños colaterales es, para decirlo con suavidad, una irresponsabilidad además de cinismo. El 
gobernante más protegido militarmente en la historia de México apenas (y sólo bajo presión) se ha condolido de 
algunas muertes, principalmente de políticos en activo, pues éstos son, aunque pertenezcan a otros partidos, parte 
de la llamada clase política. La mayoría de las víctimas de la guerra de Calderón –que insisto en llamar ilegal– son 
seres anónimos de los que sólo se conduelen sus allegados más próximos. Mientras tanto, el consumo de drogas 
ilegales y el tráfico de las mismas no han disminuido ni cerca estamos de que así ocurra. 

Lo más lamentable es que Marcelo Ebrard, por más matices que quiso introducir en su deshilvanado discurso en 
Cuernavaca del sábado pasado, esté apoyando la política de Calderón en la materia, tal vez con la esperanza de que 
las alianzas de su partido con el del PAN puedan llevarse a cabo. En su oportunismo político, lo que nos plantea el 
jefe de Gobierno del Distrito Federal es que la cola agita al perro y no al revés, con lo cual exculpa, valga la 
metáfora, al animal. 

En por lo menos dos de mis artículos en La Jornada he intentado retar a los precandidatos a que nos digan qué 
van a hacer con lo que nos deje Calderón en relación con su guerra. Todos queremos saber qué van a hacer de 
llegar a la Presidencia con las avispas alborotadas, con los militares en las calles (donde permanecerán hasta el 
último día de mi mandato) y con la inseguridad que se ha generado al margen de la percepción del actual 
gobernante. Ebrard ya lo hizo y nos ha confirmado que no necesita tomarse la foto con Calderón para darnos a 
conocer sus posiciones electorales y sus perversas intenciones aliancistas. Nos falta conocer las propuestas de los 
demás precandidatos, pues muchos, si no todos los mexicanos, queremos saber si la pesadilla de este sexenio va a 
continuar o podremos tener la esperanza de que el país vuelva a la relativa normalidad en que vivíamos antes de 
que el PAN gobernara el país. 

Claudia Herrera cita al final de su nota una declaración de Calderón a un grupo de reporteros: Lo bonito es lo feo 
que se está poniendo. Si esta afirmación del gobernante intentó definir el panorama que se aproximaba con su 
gobierno, lo logró muy bien, pero no podrá negarse que se trata de un caso para un buen sicoanalista, pues revela 
una mentalidad tortuosa que no estoy capacitado de diagnosticar científicamente. 

Nos faltan dos años de calderonismo y todavía no vemos luz alguna al final del túnel. ¿Se espera que nos 
acostumbremos a esta situación de zozobra? No lo creo, pues ni siquiera los esquemas interpretativos de hace 
algunos años se han mantenido. Todo está muy revuelto e imbricado y los ciudadanos comunes, que no tenemos 
información privilegiada ni un Wikileaks con archivos de nuestro país que podamos consultar, estamos 
prácticamente desarmados y sin brújula, pues, para colmo, la izquierda electoral vive en su propio laberinto 
haciéndose bolas tanto en la que debiera ser su perspectiva de izquierda como en su visión del país en su conjunto, 
incluyendo el avispero que, por instrucciones de Washington, se puso a golpear Calderón y que, según ha 
prometido, seguirá agitando hasta el 30 de noviembre de 2012. Todos somos Asterión, diría Borges, ¿quién será 
nuestro redentor, si acaso existe? 

PD: El sábado 4 de diciembre a las 10 horas estaremos en la Feria del Libro (Guadalajara) Helguera, El Fisgón, 
Juan Luis Hernández Avendaño y yo para presentar a los medios La Iglesia contra México, publicado por el 
Grupo Editor Orfila. Moderará Guadalupe Ortiz. 

http://rodriguezaraujo.unam.mx/  
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Blanca Navidad legislativa
Cada uno de los 500 diputados federales recibirá esta semana 
cerca de 400 mil pesos, distribuidos de la siguiente manera:
(Cifras en pesos)
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Darán $200 millones
de ‘regalo’ a diputados

ALTeRnAnCiA  
en OAxACA
Gabino Cué, de la 
alianza PAN, PRD, PT y 
Convergencia, juró ayer  
como Gobernador de Oaxaca, 
acompañado del Secretario 
de Gobernación, Francisco 
Blake, y puso fin a más de 80 
años del PRI en la entidad.

“No habrá protección 
para quienes, con sus actos, 
traicionaron la confianza y la 
voluntad de la gente”, dijo.

También tomaron 
posesión los priistas Javier 
Duarte, en Veracruz, y Carlos 
Lozano, en Aguascalientes.

Estados 18 Y 19

Regresa a nivel 1
aviación mexicana

JUsTiCiA 

Pide la PGJDF  
perdón a cura 
La Procuraduría  
ofreció por internet  
una disculpa al 
sacerdote al que exhibió 
como ladrón sin serlo. 
PáginA 7

d Expone funcionario
que resulta más barato,
pero asegura que no 
afectaría a Tula

Alma Hernández

Pemex evalúa la posibilidad de 
comprar refinerías en Estados 
Unidos, anunció ayer Juan José 
Suárez Coppel, director general 
de la empresa.

El funcionario dijo que es 
más conveniente adquirir nue-
va capacidad que construir una 
nueva refinería en el País, ade-
más del proyecto de Tula, pues 
el crudo procesado en el exterior 
resulta más barato en 2.5 dóla-
res por barril que el refinado in-
ternamente.

Agregó que, debido a que hay 
exceso de productos refinados en 
el mercado, Pemex tiene tiempo 
para revisar las oportunidades pa-
ra asegurar infraestructura barata 
en Estados Unidos.

Suárez Coppel señaló que ya 
está en pláticas con Valero, una de 
las principales compañías de refi-
nación en Estados Unidos, y con 
otras siete empresas para, even-
tualmente, comprar esa capaci-
dad de refinación.

Pemex ya ha tenido experien-
cia como refinador en Estados 
Unidos, pues, hasta hace pocos 
años, estuvo asociado con Shell 
en la operación de la refinería de 
Deer Park, en Texas.

Suárez Coppel señaló lo ante-
rior en el marco de la reunión so-
bre energía del Diálogo Ciudada-
no con motivo de los cuatro años 
de la actual Administración.

A la reunión asistieron repre-
sentantes de grandes empresas 
trasnacionales, como Shell, Gas 
Natural México, Siemens, Che-
vron y representantes de British 
Petroleum, así como presidentes 
de distintas asociaciones de los 
sectores petroquímico, proveedo-
res del sector eléctrico y distribui-

dores de gas LP.
El director de Pemex seña-

ló también que se analiza crear 
una filial de la petrolera mexicana 
que pueda asociarse con empre-
sas privadas a través de los nuevos 
contratos incentivados para cam-
pos maduros.

Con ello, agregó, la petrole-

ra podría asegurar la transferen-
cia de tecnología y tener control 
sobre costos.

“La lógica es que Pemex pue-
da participar en el consorcio del 
operador porque lo que nos in-
teresa es hacernos de las prác-
ticas en los campos críticos pa-
ra nosotros.

Claudia Salazar  
y Armando Estrop

Acorde con la temporada decem-
brina, los 500 diputados federales 
se alistan a recibir este viernes un 
buen “regalo de Navidad”.

Cada uno de ellos obtendrá 
en total 405 mil 452 pesos por 
concepto de dieta, apoyos legisla-
tivos y aguinaldo como parte de la 
remuneración de fin de año.

Según datos que obtuvo RE-
FORMA por adelantado sobre el 
monto a entregar, por concepto 
de aguinaldo, los diputados ten-
drán en sus cuentas la cantidad de 
140 mil 504 pesos netos, corres-
pondiente a 40 días de dieta.

Adicionalmente, los parla-
mentarios tendrán acceso a 45 
mil 522 pesos de devolución de 
impuestos del fondo de ahorro, el 
cual no se cubrió en 2009. 

Los anteriores pagos se su-
man a lo que los legisladores re-
ciben el día 10 de cada mes por 
un total de 150 mil 351 pesos, los 
cuales se dividen de la siguiente 
manera: 75 mil 793 pesos, de die-
ta; 45 mil 786, de asistencia legis-
lativa, y 28 mil 772, de atención 
ciudadana.

Adicionalmente tendrán un 
pago extra por 69 mil pesos para 
estos dos últimos rubros, mismos 
que son ingresos directos por los 
que no pagan impuestos ni tam-
poco se exige una comprobación 
de gasto.

Los diputados se preparan 
para recibir su “presente navide-
ño” a pesar de tener algunos pen-
dientes. Entre ellos está la aproba-
ción de los tres nuevos conseje-
ros del Instituto Federal Electoral, 
cargos que siguen vacantes desde 
hace un mes.

También tienen pendientes 
de legislar la reforma constitu-
cional en materia de derechos hu-
manos y la de seguridad nacional, 
que buscan regular la actuación 
del Ejército mexicano en la lucha 
contra el narcotráfico.

d Recupera el País 
principal categoría
en tiempo récord
de cuatro meses

Lilián Cruz

El Gobierno de México recupe-
ró ayer la Categoría 1 en materia 
de seguridad aérea, cuatro me-
ses después de que la autoridad 
estadounidense la degradara a 2, 
con lo que las aerolíneas nacio-
nales pueden ya retomar sus pla-
nes de abrir nuevas rutas y desti-
nos a ese país.

La Administración Federal 
de Aviación de Estados Unidos 
(FAA, por sus siglas en inglés) in-

formó que durante una auditoría 
que realizó en noviembre pasa-
do se reflejaron los avances y es-
fuerzos del Gobierno mexicano 
para cumplir con los estándares 
de seguridad que dicta la Orga-
nización Internacional de Avia-
ción Civil (OACI).

México fue degradado a 
Categoría 2 el 31 de julio pasa-
do luego de que la FAA encon-
trara diversas deficiencias en los 
procedimientos y procesos de la 
Dirección General de Aeronáuti-
ca Civil (DGAC), que no estaban 
acorde con los estándares inter-
nacionales.

Ahora, es el primer país del 
mundo en recuperar la Catego-
ría 1 en tiempo récord, con sólo 
cuatro meses. Hasta ahora, Co-
rea del Sur había sido el más rá-
pido con seis.

De acuerdo con la FAA, la de-

Miguel Ángel Briseño

Nahila Hernández es una 
de las pocas mujeres en 
México y el mundo ca-

paz de correr cuatro maratones 
por cuatro días consecutivos y 
seguir corriendo.

En 2008, cuando se recupe-
raba de una lesión, decidió dejar 
de ser una aficionada y conver-
tirse en una ultramaratonista.

“Una vez que decides ha-
cer algo, no hacerlo no es opción. 
Mi historia personal tiene que 
ver mucho con eso”, asegura  
Nahila, hija de padres cubanos 
nacida en Azerbaiyán y naturali-
zada mexicana.

Y lo logró. En octubre pasa-
do, conquistó el sexto lugar fe-
menil en el Sahara Race, que 
consiste en correr una distancia 
de 250 kilómetros en cinco días 
bajo el calor del desierto, que 
llegó hasta los 50 grados centí-
grados. Hizo la última etapa, de 
92.4 kilómetros, en poco más de 
16 horas y 38 minutos.

Una vez conquistado el Sa-
hara, su objetivo es completar el 
ciclo de los cuatro ultramarato-
nes extremos, que incluye el de 
Atacama, en Chile; el de Gobi, en 
China, y el de la Antártida, que 
tiene pensado correr en 2012.

CaNCHa 22

Pide jueza  
castigo a Molinar
Una jueza federal resolvió que el 
titular de la SCT, Juan Molinar 
Horcasitas, violó una suspensión 
al entregar los títulos de conce-
sión derivados de la licitación 21 
al consorcio Nextel-Televisa.

Naela Márquez Hernández, 
jueza decimosexta de distrito en 
Córdoba, Veracruz, notificó ayer 
a las partes y la PGR que es fun-
dada la denuncia de una filial de 
Iusacell en el sentido de que el 
1 de octubre estaba vigente una 
suspensión provisional otorgada 
por ella, la cual impedía la entre-
ga de los títulos.

“Se declara procedente y 
fundada la denuncia de incum-
plimiento a la suspensión pro-
visional respecto a la auto-
ridad responsable secre-
tario de Comunicaciones 
y Transportes”, dice el 
acuerdo.

Sin embargo, la reso-
lución de la jueza puede 
ser impugnada por 
la SCT.

Tiene el País
a su ‘mujer
maravilla’

Meyer, Granados Chapa (11) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (12) • Loaeza, 
Carpinteyro (13) • Pascual (16) • Muñoz Bata (Int. 19) • Capitanes (Neg. 3)

inTeRnACiOnAL

Crece presión  
sobre Assange
Suecia pidió a la Policía 
europea la captura del 
fundador de WikiLeaks, 
Julian Assange, 
acusado de violación.
PáginA 20

pendencia seguirá proporcionan-
do asistencia técnica para apoyar 
y mantener los cambios que la au-
toridad de aviación civil mexica-
na realizó.

Humberto Treviño, subsecre-
tario de Transporte, se expresó 
satisfecho por el logro, pues más 
de 50 observaciones habían mo-
tivado la degradación.

Destacó que la DGAC contra-
tó a 40 inspectores para sus ofici-
nas centrales; 65, para las coman-
dancias regionales; 19, para ins-
pección de seguridad, y 18 más, 
para inspección aérea.

El funcionario dijo que el Go-
bierno mexicano fue notificado 
ayer por la tarde y que la SCT avi-
só luego a cada aerolínea.

Acaparan vuelos  
aerolíneas de EU 

NaCIoNal 4

 Lo que queremos es aprovechar las oportunidades  
que pudiera haber para asegurar infraestructura barata  
si queremos tener una inversión de infraestructura en EU  
o si seguimos comprando (refinados) con contratos”.

Juan José Suárez Coppel, director de Pemex

Así LO diJO
“Poder traer nosotros ese ex-

pertise, y la manera más direc-
ta es participando en la opera-
ción del consorcio de estos con-
tratos”, detalló.

El funcionario precisó que, 
una vez que se haya publicado la 
primera ronda de licitaciones pa-
ra los tres campos maduros –Ca-
rrizo, Magallanes y Santuario–, 
hacia abril o mayo de 2011, y se dé 
a conocer al primer ganador, se 
definirá cuál será el ente de Pe-
mex que participará con la IP.

Sería una filial 100 por cien-
to de Pemex, como lo es actual-
mente el Instituto Mexicano del 
Petróleo (IMP), abundó.

Sobre la legalidad de estos 
contratos, que deberá resolver la 
Suprema Corte de Justicia en los 
próximos días, el funcionario con-
fió en que se vote rápido y se dé 
una resolución favorable.

75,793 de dieta*

45,786 de asistencia 
legislativa*

28,772 de atención 
ciudadana*

140,504 de aguinaldo, 
correspondientes a 40 días de dieta

45,522 de devolución  
de impuestos del fondo de ahorro

69,075 de extras para 
asistencia legislativa y atención 
ciudadana*  Estos montos los reciben el día 10 de cada mes.
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Anuncia Suárez Coppel posibilidad de comprar

Atraen a Pemex
refinerías en EU
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Capacita el IEDF a líderes vecinales 
 
Alistan más cursos para ciudadanos. Prevén autoridades dar prioridad al tema del presupuesto 
participativo 
 
Jesús García 
 
(2 diciembre 2010).- Luego de que los líderes de Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos señalaran 
deficiencias en su capacitación para operar, el Instituto Electoral del DF prepara nuevos cursos, enfocados 
principalmente en presupuesto participativo. La consejera Carla Humprey, presidenta del Comité de Capacitación 
Electoral del IEDF, señaló que los cursos para líderes electos el 24 de octubre es continua, pues no se limita a una 
o dos sesiones, como han tenido ya algunos de los mil 733 comités. 
 
"Ahora tenemos que hacer frente a lo que señala la norma ya vigente, pues da nuevas dimensiones a lo que tiene 
que ser la capacitación (...) prevé 13 temas específicos en los que debe capacitarse a los integrantes de los comités 
ciudadanos", explicó. Humprey señaló que uno de los aspectos más importantes en los que centrarán los nuevos 
cursos será en presupuesto participativo. 
 
"Esta es una parte fundamental de las atribuciones que tendrán los comités ciudadanos, por tanto este Instituto 
hizo un acercamiento con la Secretaría de Finanzas para integrar primero en el propio presupuesto del Gobierno 
del DF, lo que tiene que ver con una visión de presupuesto participativo", indicó. La consejera indicó que la 
Secretaría de Finanzas apoyará en los cursos de vecinos con capacitadores, a fin de contar con expertos en el 
manejo de recursos públicos. 
 
Además de los cursos presenciales, el IEDF, a decir de Humprey, pondrá cursos en línea para que los colonos 
accedan a ellos de acuerdo con sus tiempos. 
 
En ese sentido, la diputada del PRD, Lizbeth Rosas, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la 
ALDF, indicó que la nueva Ley de Participación es mucho más precisa. 
 
"Estuvimos haciendo una serie de foros en las 16 delegaciones, para consultar a los vecinos qué tipo de reglas 
internas quisieran incluir", aseguró en "Debate Urbano" de REFORMA Radio. 
 
Rosas indicó que las reglas de los comités fueron más precisas luego de las reformas a la Ley de Participación 
Ciudadana, pues los líderes vecinales, al no ser funcionarios públicos, no están sujetos a una ley de servidores 
públicos. 
 
Líderes de algunos comités ciudadanos coincidieron en que sí son necesarios más cursos por parte del IEDF para 
mejorar su acción, principalmente en cuanto a la relación con las delegaciones y el presupuesto participativo. 
 
"Para nosotros es muy importante el compromiso que adquieren autoridades con las necesidades que como 
ciudadanos exponemos; es importante saber qué acciones van a tomar y si no se toman acciones, a dónde 
podemos acudir para obligarlos", señaló Carlos Velasco, del comité de Tlacopac. 
 
En ello coincidieron Xenia Sotelo, de la colonia Florida, y Héctor Rojas, de Extremadura Insurgentes. 
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Alistan elección extraordinaria 
Jesús García 
 
(2 diciembre 2010).- El IEDF planea realizar elecciones vecinales extraordinarias el domingo 19 de diciembre, 
informó Carla Humphrey, consejera del Instituto Electoral capitalino. Y es que de los 575 recursos de impugnación 
en contra de los resultados de la elección vecinal del 24 de octubre, el Tribunal Electoral del DF ya definió que en 7 
casos deberán repetirse las elecciones. "Tenemos que emitir una nueva convocatoria, prorrogar la vigencia de 
varios de los instrumentos que dieron pie a toda la organización del proceso del 24 de octubre", indicó. 
 
La consejera añadió que deberá emitirse una nueva convocatoria y se acotarían algunos plazos, como los de 
campaña, que serían de cinco días. "Sólo podrán participar las fórmulas que obtuvieron su registro para la elección 
ordinaria", precisó. Las colonias donde se repetirá el proceso están en Álvaro Obregón, Azcapotzalco, GAM, 
Iztacalco y Tlalpan. 
 
 
 

Ordenan reponer proceso 
(2 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La Sala Regional Distrito Federal del Tribunal Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) ordenó ayer al Instituto Electoral capitalino (IEDF) realizar elecciones extraordinarias de los comités de 
representación ciudadana en las colonias Vista del Pedregal, en la Delegación de Tlalpan, y Salvador Díaz Mirón, 
en Gustavo A. Madero. Los magistrados federales resolvieron un total de 17 juicios para la protección de los 
derechos político electorales del ciudadano y sólo modificaron los resultados en esas dos colonias, de acuerdo con 
un comunicado emitido ayer. 
 
"Dieron por medio de sus resoluciones certeza al proceso ciudadano al confirmar la mayoría de las sentencias 
emitidas por el tribunal electoral local. De esta forma se resolvió conforme a derecho todas las quejas ciudadanas 
surgidas del proceso antes de la toma de posesión de los dichos comités, las cuales se llevarán a cabo a lo largo del 
día de hoy", explicó la Sala Regional. De acuerdo con el boletín, los magistrados Eduardo Arana, Ángel Zarazúa y 
Roberto Martínez resolvieron todos los recursos, con lo que otorgaron certeza jurídica al proceso ciudadano. 
 
 

Prevé Espino votar por dirigente de AN 

 
Afirma que aún no ha sido expulsado; anuncia que acudirá al Consejo del albiazul 
Carole Simonnet 
 
(2 diciembre 2010).- El ex dirigente nacional del PAN, Manuel Espino, rechazó haber sido notificado de su 
expulsión del partido, denunció irregularidades de procedimiento en la decisión y adelantó que como sigue siendo 
integrante del partido acudirá el sábado a la votación del nuevo dirigente panista. "Oficialmente y en términos de 
lo previsto en los artículos 19 y 20 del Reglamento sobre Aplicación de Sanciones del Partido Acción Nacional, no 
he sido debidamente notificado de resolución alguna, a favor o en contra, de la solicitud de expulsión en comento", 
señaló en un comunicado. 
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Reconoció que el viernes 26 de noviembre el órgano se reunió y decidió expulsarlo por dos votos contra uno, sin 
embargo alegó que no se permitió a la persona que lo defendió presentar su voto particular y no existe tampoco 
registro escrito aún de dicha sesión como tampoco de la audiencia en la que presentó su defensa. "Igualmente sé 
que a la fecha no se ha elaborado el Acta de la Sesión de la Audiencia en la que ocurrí a presentar mi defensa, el 
veintidós de octubre de este año. Tampoco se elaboró el acta de la sesión en la que los Consejeros acordaron mi 
expulsión, es decir la del pasado viernes", dijo. 
 
Indicó que al no existir la resolución ni la notificación a su persona o a su abogado José Guadalupe Martínez 
Valero de la misma, aún no ha sido expulsado de Acción Nacional. En este contexto, precisó que acudirá al 
Consejo Nacional este sábado para elegir al nuevo presidente del PAN. Reiteró también que tiene la posibilidad de 
impugnar la determinación ante la comisión de orden nacional y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) 
 
Espino, a quien el CEN inició el procedimiento de expulsión, dijo que analiza proceder contra el presidente de la 
Comisión de Orden del Estado de Sonora, Francisco Bueno Ayub, por su conducta. "El señor Bueno ha declarada 
como si fuera cosa juzgada mi expulsión y hubiese causado estado, lo que formal y legalmente no ha ocurrido 
hasta el día de hoy. "La indebida conducta de Bueno Ayub y la suma de sus declaraciones me han causando un 
daño moral y político impermisible, por lo que me reservo mi derecho a proceder como mejor me convenga ante la 
autoridad judicial, subrayó. 
 
Este martes, la Comisión de orden de Sonora, integrada por María del Carmen Gutiérrez, Ramón Eduardo Salas y 
Francisco Bueno, dio como un hecho de la expulsión a través de un comunicado. "Luego de un análisis exhaustivo 
al expediente y a los elementos que presentó en su defensa Manuel Espino Barrientos, la Comisión de Orden del 
Consejo Estatal del PAN en Sonora determinó por mayoría la expulsión de éste de las filas del partido por 
considerar que violó los estatutos que rigen la vida interna de Acción Nacional", informó la instancia partidista. 
 
  
RECONOCIMIENTO 
  
En Hermosillo, el dirigente estatal panista Juan Valencia marcó distancia con respecto de la expulsión de Espino y 
reconoció el trabajo del ex líder nacional. "He comentado de manera reiterada que en Sonora Manuel Espino no 
cometió ninguna infracción que ameritara una sanción, por lo tanto el expediente nos fue turnado del Comité 
Ejecutivo Nacional porque así lo determinan nuestros estatutos", aclaró. "Para nosotros Espino es un panista que 
ha trabajado mucho dentro de nuestro partido, de tal manera que aquí en Sonora siempre vimos y pedimos que se 
le tratara con respeto y estricto apego a los estatutos". El dirigente estatal rechazó dar detalles del expediente que 
contenía 44 pruebas contra Espino Barrientos por ser un caso aún en proceso. 
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Acusa PRI a Ejecutivo de liderar campaña 
 
Claudia Guerrero, Érika Hernández y Claudia Salazar 
 
(2 diciembre 2010).- Enfrascados en la polémica con el Presidente Felipe Calderón, senadores y diputados del 
PRI lo acusaron de ser el jefe de campaña de PAN. 
 
El martes, durante una reunión privada, el coordinador del tricolor en la Cámara alta, Manlio Fabio Beltrones, dijo 
que Calderón sigue los mismos pasos de su antecesor, Vicente Fox. 
 
"Expresó su preocupación porque Calderón se asume como líder del PAN y como coordinador de campaña, pero 
no como Presidente. Va por el mismo camino que Fox en 2006", informó una senadora. 
 
Según el testimonio de legisladores presentes en el encuentro, Beltrones criticó la actitud de Calderón porque 
están pendientes muchos temas en el Congreso. 
 
"Dijo que se le olvida que no tiene mayoría para sacarlos solo", relató un senador. 
  
La sombra de Zedillo 
  
Durante la reunión de su bancada, antes de la sesión del martes pasado, diputados priistas exigieron responder al 
activismo electoral del Presidente. 
 
Felipe Solís Acero comentó que Calderón ha señalado, en corto, que él no será el "Zedillo del PAN", en referencia a 
que el ex Presidente priista reconoció el triunfo de Fox en 2000. 
 
Ayer, en Veracruz, el coordinador de los diputados priistas, Francisco Rojas, dijo que las expresiones de Calderón 
merecen un llamado de atención. 
 
"No se puede estar usando la Presidencia de la República como instrumento partidario. Requerimos respeto del 
Poder Ejecutivo al Poder Legislativo", señaló. 
 
 
 

Escucha bien... 

 
(2 diciembre 2010).- Enrique Peña Nieto, Gobernador del Estado de México (izq.), le hizo una serie de 
señalamientos a la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, antes de la toma de protesta de Carlos Lozano como 
Gobernador de Aguascalientes. Asimismo, el líder del PRD, Jesús Ortega (arriba), se mostró de muy buen humor 
con la plática de la coordinadora de los diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota (arriba), en el evento en el que 
Gabino Cué protestó como Mandatario de Oaxaca. 
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Muestra músculo PRI en Veracruz 

 
Arropan a Javier Duarte ante 2 mil invitados. Reconoce Gobernador que en el estado prevalece 
pobreza, e inseguridad 
Lev García.- (2 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
XALAPA.- La plana mayor del PRI arropó ayer la toma de protesta de Javier Duarte como Gobernador de 
Veracruz. 
 
A las 11:08 horas inició la sesión del Congreso del estado para el acto protocolario al que acudieron gobernadores 
en activo, electos y ex mandatarios, y líderes gremiales como Elba Esther Gordillo, del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación; Carlos Romero Deschamps, del petrolero, y Víctor Flores, de los ferrocarrileros. A 
las 11:16 se ordenó un receso para que cuatro comisiones recibieran al ahora ex Gobernador Fidel Herrera, a Javier 
Duarte, a la representante de la Presidencia de la República, la Secretaria de Energía, Georgina Kessel, y al 
presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Reynaldo Madruga Picaso. 
 
Un cuarto de hora después, Duarte juró cumplir el mandato constitucional, y luego vinieron los abrazos: primero 
de Herrera, después del presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Eduardo Andrade, y luego de algunos 
diputados que estaban en tribuna. De acuerdo con datos del Poder Legislativo, hubo una afluencia de 2 mil 
invitados, de los cuales 500 tuvieron acceso al salón de sesiones y el resto quedó organizado en sillas colocadas 
alrededor del recinto, donde vieron el evento en pantallas gigantes. 
 
Previo a la ceremonia, algunos priistas aprovecharon para saludarse e intercambiar algunas palabras, como el ex 
Gobernador de Puebla y ex Secretario de Gobernación, Manuel Bartlett; el Gobernador electo de Quintana Roo, 
Roberto Borge; el ex Mandatario de Oaxaca, José Murat, así como la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes. 
También estuvo el Gobernador de Chihuahua, César Duarte; Francisco Rojas, líder de la bancada del PRI en la 
Cámara de Diputados; Manlio Fabio Beltrones, presidente del Senado, además del ex Gobernador de Veracruz, 
Miguel Alemán y su esposa Christiane Magnani. 
 
Otros, como el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, y Elba Esther Gordillo, llegaron avanzado el 
evento, mientras Duarte daba su discurso, en el que reconoció un Veracruz con pobreza, marginación, desempleo e 
inseguridad. "Tenemos que reconocer lo mucho que falta por hacer, no podemos ser ajenos a las condiciones de 
pobreza y desigualdad que privan en muchas de nuestras regiones (...) y no somos ajenos al reclamo de muchas 
familias que quieren sentirse seguras", dijo en su discurso de casi 50 minutos. Convocó a la unidad de las fuerzas 
políticas y la sociedad para lograr un estado eficaz. A grandes rasgos trazó sus propuestas en los rubros de 
economía, desarrollo agropecuario, turismo, desarrollo social, educación, salud, infraestructura carretera, 
seguridad, procuración de justicia y medio ambiente. En el aspecto de seguridad, reconoció la estrecha 
colaboración con las fuerzas federales y saludó al almirante de Zona Naval que circunscribe al estado, Manuel 
Paulin Fritsche, y al general a cargo de la 26 Zona Militar, Miguel Gustavo González Cruz, a quienes expuso que 
parte de su estrategia es fortalecer la Policía Estatal conforme al nuevo modelo policial de mando único, con 
mecanismos de inteligencia, alentando la participación ciudadana y reforzando la prevención y readaptación, al 
tiempo de combatir frontalmente al crimen. 
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Dedicó además unas palabras para Miguel Alemán y Fidel Herrera. Otros de los asistentes fueron la Gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Ortega; Rodrigo Medina, de Nuevo León; Fernando Toranzo, de San Luis Potosí, y Humberto 
Moreira, de Coahuila. También lo acompañaron los Gobernadores electos Egidio Torre Cantú, de Tamaulipas; 
Mariano González, de Tlaxcala, y Francisco Olvera, de Hidalgo. Además, Jorge Emilio González, presidente 
nacional del PVEM, y los ex Gobernadores de Tabasco, Roberto Madrazo, y de Oaxaca, José Murat. 
 
  
Promesas de Gobierno 
  
El priista Javier Duarte se comprometió ayer a: 
  
· Crear la Universidad Popular Autónoma de Veracruz.  
· Crear el Programa Primer Empleo, para que los egresados tengan acceso a un bono.  
· Mecanizar, capacitar, financiar y abastecer de agua al campo.  
· Construir dos hospitales: el Materno Infantil de Xalapa, y el Regional del Sur de Alta Especialidad.  
· Incluir a todos los veracruzanos sin atención médica al Seguro Popular.  
· Dar combate frontal al crimen organizado.  
· Crear un nuevo sistema de justicia penal que incluya los juicios orales.  
· Crear la Procuraduría del Medio Ambiente. 
 
  
 
 
 
 
  
  
La plana mayor 
  
Dirigentes del PRI, líderes sindicales, gobernadores, mandatarios electos, legisladores y empresarios asistieron a 
la toma de protesta de Javier Duarte como Gobernador de Veracruz. 
 
  
· Roberto Borge, Carlos Romero, Moisés Manzur, Mariano González y Egidio Torre.  
· Los gobernadores Ivonne Ortega y César Duarte.  
· El ex dirigente del PRI y ex candidato presidencial, Roberto Madrazo.  
· Francisco Rojas, Beatriz Paredes, Manlio Fabio Beltrones y Humberto Moreira.  
· El Gobernador del Edomex, Enrique Peña Nieto, y la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, durante el discurso 
de Javier Duarte. 
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Conózcalo 
  
Nombre: Javier Duarte Ochoa 
Edad: 37 años 
Estudios: Licenciado en Derecho 
Trayectoria: Entre 1997 y 2000 fue secretario particular del ahora ex Gobernador Fidel Herrera. En 2004 ocupó el 
cargo de subsecretario de Finanzas del comité directivo estatal del PRI en Veracruz, y ese mismo año, al asumir 
Herrera la gubernatura, lo designó subsecretario de Finanzas. 
 
  
El equipo 
  
· Gerardo Buganza Secretario de Gobierno 
· Reynaldo Escobar Pérez Encargado de despacho de la PGJE 
· Sergio López Esquer Secretario de Seguridad Pública 
· Jorge Uscanga Secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública 
· Tomás Ruiz González Secretario de Finanzas 
· Adolfo Mota Secretario de Educación 
· Marco Antonio Aguilar Yunes Secretario del Trabajo 
· Erick Porres Blesa Secretario de Desarrollo Económico 
· José Guillermo Herrera Secretario de Comunicaciones  
· Marcelo Montiel Secretario de Desarrollo Social 
· Tomás Carrillo Sánchez Secretario de Desarrollo Agropecuario 
· Pablo Anaya Secretario de Salud 
· Leticia Berlasca Núñez Secretaria de Turismo 
· Noemí Guzmán Lagunes Protección Civil 
· Iván López Fernández Contraloría 
· Fabricio Aguilar Oficina de Programa de Gobierno 
· Georgina Domínguez Comunicación Social 
 
 
 
 
 

Alternancia en Oaxaca 

 
(2 diciembre 2010).- Gabino Cué, de la alianza PAN, PRD, PT y Convergencia, juró ayer como Gobernador de 
Oaxaca, acompañado del Secretario de Gobernación, Francisco Blake, y puso fin a más de 80 años del PRI en la 
entidad. "No habrá protección para quienes, con sus actos, traicionaron la confianza y la voluntad de la gente", 
dijo. También tomaron posesión los priistas Javier Duarte, en Veracruz, y Carlos Lozano, en Aguascalientes. 
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Prevé Lozano empleo y rendición de cuentas 

 
Asegura el priista que en su Gobierno no habrá persecución ni impunidad 
Raúl Muñoz.- (2 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
AGUASCALIENTES.- Con la promesa de acabar con los negocios privados realizados con recursos públicos y 
generar 14 mil empleos anuales que permitan acabar con la pobreza y la inseguridad, el priista Carlos Lozano de la 
Torre asumió ayer el Gobierno del estado tras 12 años de administraciones del PAN. Ante el ahora ex Gobernador 
expulsado de Acción Nacional, Luis Armando Reynoso Femat, quien deja una deuda pública de 2 mil 246 millones 
de pesos, el priista señaló que no basta el cambio de siglas de un partido en el Gobierno, sino que deben darse 
resultados y corregir lo que se ha hecho mal. 
 
"La voluntad ciudadana por el cambio nos exige eficacia y resultados; corregir drásticamente las prácticas políticas 
y administrativas para acabar de una vez por todas con el patrimonialismo, la corrupción y la perversa mezcla de 
negocios privados con deberes públicos", dijo en su mensaje luego de tomar protesta en la sesión solemne del 
Congreso local, celebrada en el Teatro Aguascalientes. "Conforme dispone la ley, se practicarán auditorías 
financieras, contables, administrativas y de recursos humanos, incluido el patrimonio personal y familiar, a fin de 
aclarar la situación real de varias dependencias y deslindar responsabilidades. No habrá persecuciones pero 
menos permitiremos impunidad". 
 
Sin embargo, afirmó que no es momento de rupturas, pero sí de virajes, por lo que no se debe perder el tiempo 
volteando para atrás, porque nada se resuelve. Al evento acudió la cúpula priista, encabezada por su presidenta, 
Beatriz Paredes Rangel; el líder del Senado, Manlio Fabio Beltrones, y 17 gobernadores, entre ellos Enrique Peña 
Nieto, del Estado de México; Humberto Moreira, de Coahuila, y José Calzada, de Querétaro, además del secretario 
de Gobernación, Francisco Blake Mora, con la representación Presidencial. 
 
Lozano de la Torre delineó la estrategia que seguirá su Gobierno, poniendo énfasis en la generación de fuentes de 
trabajo y la atracción de inversiones, aprovechando sus 18 años de experiencia como secretario de Desarrollo 
Económico en Aguascalientes. "El impulso a las inversiones, el fomento a la competitividad, la instalación y 
ampliación de las fuentes de empleo es el principal proyecto estratégico de mi Gobierno. El empleo es la llave 
maestra para combatir la pobreza y generar riqueza, para abatir la inseguridad y la delincuencia", indicó. 
 
El priista anunció que llegarán al estado dos inversiones japonesas del sector automotriz por 90 millones de 
dólares. Por la mañana, acompañado de su familia, Lozano acudió a una misa que celebró el Obispo de 
Aguascalientes, José María de Torre. A su llegada al teatro, el ex Gobernador Reynoso descartó que la deuda 
pública que deja vaya a complicar la situación financiera del estado, además de que tendría margen para contratar 
otros préstamos. "Nada de deuda exagerada. Según las calificadoras, Aguascalientes tiene las finanzas más sanas. 
Las calificadoras internacionales, las que saben de finanzas, las que saben analizarlas, no las que saben nomás 
criticar sin tener el sustento", subrayó el ex Gobernador. 
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Conózcalo 
  
Nombre: Carlos Lozano de la Torre 
Edad: 60 años 
Estudios: Ingeniero Industrial Administrador por la Universidad de Monterrey.  
Trayectoria: Secretario de Desarrollo Económico en Aguascalientes en los periodos 1974-1980, 1980-1986 y 1992-
1998. Presidente estatal del PRI de 2005 a 2007. Senador de la República. 
 
  
  
El equipo 
  
· Rolando Hidalgo Eddy Secretario de Seguridad Pública 
· Javier Aguilera García Jefe de Gabinete 
· Miguel Romo Medina Secretario General de Gobierno 
· Alberto Solís Farías Contraloría  
· Alejandro Ibarra Romo Secretario de Gestión e Innovación 
- Óscar López Velarde Vega Planeación y Desarrollo 
· Isidoro Armendáriz García Desarrollo Social  
· Jorge Durán Romo Instituto del Medio Ambiente 
· Alejandro Díaz Secretario de Finanzas 
· Gabriela Navarro Díaz de León Directora del DIF 

 
Incluye en gabinete a ex contrincantes 
Virgilio Sánchez Corresponsales 
 
(2 diciembre 2010).- Oaxaca.- El Gobernador Gabino Cué integró a su gabinete a dos de sus adversarias 
durante la contienda por la gubernatura. Irma Piñeyro Arias, quien fue candidata del Partido Nueva Alianza y 
declinó en favor de él, fue designada Secretaria de Gobierno; en tanto, María de los Ángeles Abad Santibáñez, ex 
aspirante a Gobernadora del partido local Unidad Popular (PUP), asumió la vocería de la nueva administración. 
Cué designó como su tesorero a Gerardo Cajiga Estrada, quien fue inhabilitado por la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) federal hace 8 años. Al nuevo Secretario de Finanzas le fue prohibido desempeñar cualquier cargo 
como funcionario público por tres años, ya que cuando se desempeñó como Oficial Mayor de la Secretaría de 
Gobernación, firmó contratos de manera indebida junto con otros dos funcionarios federales. "Suscribieron 
indebidamente diversos contratos adjudicados de manera directa, sin que ello estuviera debidamente fundado y 
motivado. También omitieron establecer la entrega de garantías y las penas convencionales por incumplimiento, 
aplicables al proveedor", expuso la SFP en el comunicado 182/2002. 
 
Cajiga fue acusado de daño patrimonial por una cantidad superior a 5 millones de pesos. Por otro lado, dos 
colaboradores del ex Gobernador Ulises Ruiz se mantienen en el gabinete: el Secretario de Cultura, Andrés 
Webster Henestrosa, fue ratificado en el cargo; y el ex Director del Cuerpo de Bomberos, Manuel Maza Sánchez, 
fue nombrado director del Instituto Estatal de Protección Civil (IEPC). Dentro del gabinete legal destaca el 
senador con licencia del PRD, Salomón Jara, al frente de la Secretaría de Desarrollo Rural; y en la Secretaría de las 
Infraestructuras y el Ordenamiento, Netzahualcóyotl Salvatierra, quien fue Presidente Nacional de la Cámara 
Mexicana de la Construcción. 
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Deja bancada, por carreteras 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(2 diciembre 2010).- Ricardo Sánchez Gálvez renunció a la bancada panista y acusó falta de transparencia y 
reparto discrecional de recursos en el Presupuesto de Egresos de 2011. En una carta acusó al vicecoordinador de la 
fracción, Julio Castellanos de repartir a su antojo el presupuesto de Michoacán para el 2011. 
 
El diputado en su carta señala que el tema carretero fue la gota que derramó el vaso pues todos los diputados 
panistas michoacanos por consenso decidieron repartir este monto con base en criterios de equidad. "Y sorpresa 
ningún tramo carretero para mi región y la de mi buen amigo y coterráneo diputado José Manuel Hinojosa Pérez. 
Hoy que somos históricamente dos diputados orgullosamente sahuayenses, y no tenemos nada que ofrecer en 
nuestro distrito", acusó. 
 
"Quiero regresar con la frente en alto y con la misma honorabilidad que tenía antes de venir a ser el ridículo papel 
de diputado bajo estas circunstancias", dijo. 

 
 

Fin a partida secreta 

 
(2 diciembre 2010).- San Lázaro. La bancada del PAN en la Cámara de Diputados buscará eliminar la 'partida 
secreta' de la Constitución. Las diputadas Gabriela Cuevas y Alba Leonila Méndez acusaron que las 
administraciones priistas gastaron mil 342 millones de pesos bajo ese concepto. 

 
 
Darán $200 millones de 'regalo' a diputados 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
 
(2 diciembre 2010).- Acorde con la temporada decembrina, los 500 diputados federales se alistan a recibir este 
viernes un buen "regalo de Navidad". 
 
Cada uno de ellos obtendrá en total 405 mil 452 pesos por concepto de dieta, apoyos legislativos y aguinaldo como 
parte de la remuneración de fin de año. 
 
Según datos que obtuvo REFORMA por adelantado sobre el monto a entregar, por concepto de aguinaldo, los 
diputados tendrán en sus cuentas la cantidad de 140 mil 504 pesos netos, correspondiente a 40 días de dieta. 
 
Adicionalmente, los parlamentarios tendrán acceso a 45 mil 522 pesos de devolución de impuestos del fondo de 
ahorro, el cual no se cubrió en 2009. 
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Los anteriores pagos se suman a lo que los legisladores reciben el día 10 de cada mes por un total de 150 mil 351 
pesos, los cuales se dividen de la siguiente manera: 75 mil 793 pesos, de dieta; 45 mil 786, de asistencia legislativa, 
y 28 mil 772, de atención ciudadana. 
 
Adicionalmente tendrán un pago extra por 69 mil pesos para estos dos últimos rubros, mismos que son ingresos 
directos por los que no pagan impuestos ni tampoco se exige una comprobación de gasto. 
 
Los diputados se preparan para recibir su "presente navideño" a pesar de tener algunos pendientes. Entre ellos 
está la aprobación de los tres nuevos consejeros del Instituto Federal Electoral, cargos que siguen vacantes desde 
hace un mes. 
 
También tienen pendientes de legislar la reforma constitucional en materia de derechos humanos y la de 
seguridad nacional, que buscan regular la actuación del Ejército mexicano en la lucha contra el narcotráfico. 
 
Blanca Navidad legislativa 
  
Cada uno de los 500 diputados federales recibirá esta semana cerca de 400 mil pesos, distribuidos de la siguiente 
manera: 
  
(Cifras en pesos)  
75,793 de dieta* 
45,786 de asistencia legislativa* 
28,772 de atención ciudadana* 
140,504 de aguinaldo, correspondientes a 40 días de dieta 
45,522 de devolución de impuestos del fondo de ahorro 
69,075 de extras para asistencia legislativa y atención ciudadana 
  
* Estos montos los reciben el día 10 de cada mes. 
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Presume Gobernación avance a la iniciativa de mando 
único 
Antonio Baranda 
 
(2 diciembre 2010).- Julián Hernández, subsecretario de Enlace Legislativo de Gobernación, aseguró ayer que 
hay avances significativos en el cabildeo de la iniciativa de mando único policial, enviada por el Ejecutivo al 
Senado, por lo que la propuesta podría ser aprobada antes del 15 de diciembre. "Hemos estado platicando con los 
diversos grupos legislativos, en este momento está instalada una mesa de trabajo con diversas fuerzas políticas, 
con asesores; vamos avanzados en un 70 por ciento", explicó el subsecretario, en el marco de los Diálogos 
Ciudadanos del Ejecutivo con motivo de los primeros cuatro años del Gobierno. 
 
"Espero que a más tardar el próximo lunes ya tengamos un producto definido, le vemos buenas posibilidades de 
que al menos en su primera parte pueda ser concluida en el Senado (en este periodo de sesiones) y que pase a la 
Cámara de Diputados como minuta", indicó el funcionario federal a pregunta expresa de una ciudadana. En las 
instalaciones del Centro Banamex, Hernández comentó que los senadores todavía tienen que afinar algunos 
"aspectos técnicos" de la iniciativa para no contradecir el sentido de los artículos a reformarse. Sin embargo, se 
negó a proporcionar detalles del proyecto de dictamen que se cocina en el Senado para no generar, dijo, falsas 
expectativas. "Quisiera esperar a que se diera o se finiquitara el tema dentro de la mesa donde estamos trabajando 
para ahora sí, con certeza (dar la información), y no generar expectativas que a final de cuentas no fuesen las que 
se esperan", añadió el funcionario. 
  
'NO VAMOS DE BAJADA' 
  
Juan Marcos Gutiérrez, subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, aseguró que 24 meses de que 
concluya el sexenio del Presidente Felipe Calderón Hinojosa la Administración Publica Federal no va "de bajada" 
como algunos consideran. Durante su intervención, en el marco de los Diálogos Ciudadanos con Motivo de los 
Cuatro Años de Gobierno, el funcionario destacó que aún hay tiempo para que la Federación dé a los ciudadanos 
"mayores, mejores y más eficaces" herramientas de conducción política. En representación del Secretario 
Francisco Blake y acompañado de los otros cuatro subsecretarios de Gobernación, Gutiérrez dio un balance de los 
principales resultados de la dependencia en materia de estrategia de seguridad, reforma constitucional penal, 
política migratoria, protección civil y libertad de expresión. Destacó, por ejemplo, que de las 103 iniciativas 
presentadas por el Ejecutivo ante el Congreso 69 ya fueron aprobadas, 33 están en discusión y sólo una fue 
desechada por los legisladores. Entre las más importantes están, dijo, la reforma fiscal de Pemex y el nuevo 
régimen de pensiones del ISSSTE. También, el subsecretario de la Segob, resaltó los avances del Acuerdo Nacional 
por la Seguridad de 2008 y el respeto al Estado de Derechos. 
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Niega arreglos con los capos 
Mayolo López 
 
(2 diciembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que su Gobierno no cedió a la tentación de 
entrar en arreglos con capos del crimen organizado. "Este Gobierno pudo haber evadido la responsabilidad (de 
combatir al crimen), pudimos habernos hecho a un lado (y) pudimos haber dicho: 'eso le toca a cada estado'. 
"Pudimos haber caído o avanzado en la tentación de arreglarnos con los criminales y que no nos molestaran, 
dejando a la gente inerme a su suerte, como se ha hecho muchas veces", sostuvo al hacer un repaso de acciones en 
materia de seguridad. "Se está combatiendo con firmeza a todas las organizaciones criminales. Si analizamos la 
gente que ha sido detenida, (se puede ver) que las detenciones obedecen a la proporción de agresiones a la 
sociedad y comisión de delito de criminales y cárteles", puntualizó. 
 
 

Difunde Televisa narcoacusaciones contra Proceso 
(2 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La revista "Proceso" recibió dinero de Sergio Villarreal, "El Grande", un narcotraficante recientemente detenido 
que trabajaba para el Cártel de Sinaloa, según afirmó un reporte de El Noticiero de Joaquín López Dóriga. 
Conforme el reporte, Villarreal declaró que el reportero Ricardo Ravelo, de "Proceso", recibió dinero a cambio 
dejar de mencionar a dicho capo. La nota televisiva combina declaraciones videograbadas de Villarreal -hoy testigo 
protegido-con declaraciones ministeriales. Las imputaciones contra "Proceso" tienen lugar luego de que el 
semanario ha publicado diversos materiales vinculado a integrantes de la clase política con el narcotráfico, así 
como de la publicación del libro del periodista Jenaro Villamil titulado "El sexenio de Televisa", donde documenta 
el poder de la televisora en los últimos años. Además, el número más reciente de "Proceso" -en circulación esta 
semana-, difunde un adelanto del libro de la periodista Anabel Hernández, titulado "Los señores del narco" y 
exhibe en la portada, a propósito de ese volumen, una foto del fallecido ex Secretario de Gobernación, Juan Camilo 
Mouriño, a quien se le atribuyen negociaciones con Joaquín Guzmán, "El Chapo".  
 
En la información difundida en el noticiario de la noche, Joaquín López Dóriga, se refirió a la revista diciendo que 
"a lo largo de los últimos años, el tema del narcotráfico ha sido uno de los predominantes en el semanario 
'Proceso' que fundó don Julio Scherer García. Su principal fuente de información han sido acusaciones e 
imputaciones de los llamados testigos protegidos con el riesgo claro que implica el dar como verdades consumadas 
dichos sin comprobar. "Hoy las acusaciones se dirigen contra la revista 'Proceso' y provienen de un jefe del crimen 
organizado, quien asegura que el semanario 'Proceso' recibe dinero de jefes del narcotráfico", señaló el conductor. 
 
En la nota, se señala que de acuerdo con las declaraciones de "El Grande", detenido el 12 de septiembre en Puebla 
y ligado al cártel de los Beltrán Leyva, se involucra a Ravelo, "asignado a la información relacionada con el 
narcotráfico y la PGR". "La revista 'Proceso' ha dado seguimiento a los temas vinculados al narcotráfico y ha usado 
como base en muchos de sus artículos, declaraciones de testigos protegidos uno de sus reporteros, Ricardo Ravelo, 
y la revista misma, se ven acusados por ese testigo colaborador", añade la nota Según la información, el reportero 
habría recibido dinero del narcotráfico de manera regular para no difundir información sobre algunos grupos, y la 
misma revista habría recibido 50 mil dólares con el mismo propósito. "El Grande", ahora "testigo colaborador" de 
las autoridades federales, señaló en su declaración ministerial que no conocía a las personas con las que lo 
involucró la revista. El material publicado por "Proceso" hace unas semanas hacía referencia a diversos presuntos 
contactos de Villarreal con integrantes de la clase política y mandos policiales. 
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PLAZA PÚBLICA / Oaxaca 
 
La pobreza, que no remedió a pesar de los multimillonarios recursos con que contó para ello, la 
corrupción, la impunidad y la violencia de Estado son la herencia de Ulises Ruiz 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(2 diciembre 2010).- Ayer tomaron posesión los gobernadores de Aguascalientes, Oaxaca y Veracruz elegidos el 
4 de julio pasado. El senador Carlos Lozano de la Torre recuperó para el PRI el gobierno hidrocálido, después de 
12 años de panismo, si bien los últimos seis estuvieron marcados por una administración ambigua, más inclinada 
al tricolor que al partido que llevó al gobierno a Luis Armando Reynoso Femat, expulsado del PAN precisamente 
por embatir contra Martín Orozco, el candidato blanquiazul que aspiraba a sucederlo. Aunque Lozano de la Torre -
miembro en el Senado del grupo más próximo a Manlio Fabio Beltrones- padeció unos días de incertidumbre 
porque la justicia electoral puso en duda la claridad de su elección, asumió una responsabilidad mayor que la 
municipal que no pudo lograr en 2004. 
 
En Veracruz el PRI mantuvo el gobierno, y Fidel Herrera, el gobernador saliente, salió avante en su decisión de 
que Javier Duarte lo reemplazara, seguro de que le guardará la fidelidad en cuyas manifestaciones no es omiso 
sino al contrario. Además del dinero público que sin límites ofreció Herrera a los operadores de la campaña de 
Duarte, y a éste mismo (y a otros candidatos, a alcaldías y diputaciones), un factor que contó en su provecho fue la 
división interna del PAN. En compensación a su resuelta oposición a que Miguel Ángel Yunes fuera el candidato 
panista, porque carecía de los méritos partidarios para serlo y, al contrario, avergonzaba al PAN, Gerardo Buganza 
será el número dos de la administración de Duarte, como secretario de Gobierno. No es remoto que su 
permanencia allí sea breve, y esté sólo destinada a poner el último clavo en el ataúd de Yunes Linares, muerto para 
la política local (por lo menos personalmente, ya que sus hijos heredarán su presencia e influencia aunque sea 
menguada). 
 
Debido a su cercanía y afinidad con sus antecesores, los nuevos gobernadores de Aguascalientes y de Veracruz 
contaron con ellos en la ceremonia de su asunción. No ocurrió lo mismo en Oaxaca, donde el gobernador saliente, 
Ulises Ruiz, prefirió practicar el principio filo- sófico que reza: "más vale que digan aquí corrió que aquí quedó", y 
se ausentó de un acto donde sería mal visto y mal recibido por una legislatura que le es hostil, aunque en mucho 
menor medida en que él lo fue contra algunos de sus componentes, como Flavio Sosa, ahora diputado y a quien, 
con la complicidad del gobierno federal, Ruiz mantuvo preso en un penal de alta seguridad como si el activismo 
político pacífico fuera un delito de alta peligrosidad. 
 
Ruiz no tendría cara con qué presentarse a un acto cuyo origen y naturaleza son antitéticos con los suyos. En 
2004, el gobernador que ahora lo sucede, Gabino Cué, fue derrotado con malas artes por Ruiz mismo y su 
entonces contlapache José Murat, al que acaba de expulsar del PRI, como muestra de la descomposición de los 
grupos que dominan ese partido en el último decenio. Pero ahora Cué tomó posesión, victorioso sobre su 
adversario porque los mecanismos de control, de represión y de compra e inducción al voto resultaron 
insuficientes ante el reclamo generalizado, que una vasta alianza de partidos pudo organizar y convertir en votos, 
tantos que fue imposible impedirlos u ocultarlos. 
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No ha sido ésta la primera derrota de Ulises Ruiz, aunque a diferencia de las anteriores, de ésta no podrá 
levantarse. En 1999 encabezó la campaña de Roberto Madrazo, en la contienda interna por la candidatura 
presidencial del PRI. No obstante el destino adverso que compartió con el gobernador tabasqueño, la autonomía 
de los gobernadores priistas, ganada con la pérdida de la Presidencia favoreció su afán de mandar en Oaxaca, 
auspiciado por su amigo José Murat, con quien después rompió al punto de hacerlo expulsar del PRI, ya de 
últimas, el sábado pasado. En 2006, el comienzo de la rebelión civil en su contra lo sorprendió ocupado en la 
campaña presidencial de Madrazo. La estrepitosa caída de éste hubiera conllevado la de su principal operador, que 
estaba crecientemente en apuros, de no ser porque prosperó la extorsión a que Ulises sometió al gobierno federal. 
Sugirió que podría unirse a la protesta de Andrés Manuel López Obrador por el fraude electoral, cuya última fase 
se procesaba entonces, y hasta ofrecerle el territorio oaxaqueño como zona de resguardo. Concitó de inmediato la 
atención de Fox y su secretario de Gobernación Carlos Abascal que, de buena o de mala gana, decidieron no 
dejarlo solo ante el hervor popular que bullía en las calles oaxaqueñas. De diversos modos, incluido el ruin de 
aprehender a los opositores al gobernador y enviarlos, a la usanza porfirista, a ergástulas remotas, y sobre todo 
con la presencia de la Policía Federal, Ruiz frustró el propósito popular de echarlo del gobierno. En cierto modo, 
sin embargo, ese objetivo se logró en julio pasado, cuando él mismo y su candidato fueron derrotados por la 
movilización ciudadana organizada. 
 
Ruiz deja detrás de sí una negra herencia. La pobreza sigue siendo el dato de identidad de las comunidades 
oaxaqueñas, especialmente las indígenas. Se dirá que no está al alcance de una sola persona, de un gobierno, en 
seis años, superar un lastre secular. Pero Ruiz contó para combatir la miseria de los suyos con recursos 
multimillonarios, que se perdieron en el barril sin fondo de la ineficiencia y de la corrupción. Por si no bastara, a 
esa abulia inescrupulosa Ulises Ruiz agregó la impunidad a la violencia contra sus opositores y la practicada por 
agentes de la autoridad. Por eso no pudo dar la cara ayer. 
  
Cajón de sastre 
  
En la terna para cubrir la vacante dejada por la muerte del ministro José de Jesús Gudiño sobresalen dos notas: 
que esté formada sólo por magistradas, y que la encabeza Elvia Rosa Díaz de León D'Hers. Ella misma, o el factor 
que desde la Suprema Corte la impulsa, son perseverantes: ya dos veces ha sido candidata ante los senadores, sin 
buen resultado. Lo fue en noviembre de 2003, en la terna para reemplazar en la Corte a don Juventino Castro y 
Castro; obtuvo sólo 12 votos, 20 menos que el candidato más favorecido. Volvió a ser candidata en octubre de 
2006, esta vez a una magistratura en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en la terna de que 
fue elegido Manuel González Oropeza. La Corte, menos exigente o más benévola, la designó miembro del Consejo 
de la Judicatura Federal en 2004. Terminó allí el año pasado. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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José Woldenberg / Fallo 

 
(2 diciembre 2010).- Sin amigos uno es nadie, nada. 
 
Rafael Pérez Gay. El corazón es un gitano. 
 
  
Conocí a Rafael Cordera (Fallo) en los duros y apasionantes años setenta. Nos encontramos en aquellos afanes por 
construir sindicatos en las universidades que sirvieran para defenderlas de las agresiones que por entonces eran 
recurrentes y por agrupar a los profesores, que dada su desorganización, eran más espectadores que actores en 
aquellos días. Deseábamos regular las relaciones laborales a través de contratos colectivos y construir puentes de 
contacto con otros trabajadores organizados. Teníamos una enorme confianza en las capacidades transformadoras 
de la política. Él venía de una pequeña organización "china" como muchas de las que surgieron como estela del 
movimiento estudiantil del 68 y de la revista Punto Crítico que entonces dirigía Adolfo Sánchez Rebolledo. Un 
esfuerzo por dotar a la izquierda de un medio para la reflexión y el análisis más allá de las letanías dogmáticas que 
impedían su desarrollo. 
 
Coincidimos en la fundación del Movimiento de Acción Popular y desde ese agrupamiento pasamos a integrarnos 
a la hasta entonces más importante iniciativa de reunión de la izquierda: el Partido Socialista Unificado de México. 
Fallo sobre todo hizo trabajo político en el Distrito Federal y fue integrante de varios comités directivos en la 
capital. Partido cruzado por las organizaciones que le habían dado origen, no todos fueron (fuimos) capaces de 
trascender las relaciones y fidelidades de las corrientes de origen. Pero Fallo, con su capacidad para abrirse a los 
argumentos de los otros, administrar las diferencias, construir acuerdos y para hacer amigos, tejió una red para el 
quehacer político más allá de los "mapaches". 
 
Volcó luego sus esfuerzos al trabajo en la UNAM. Primero en la Facultad de Economía y luego como secretario de 
Asuntos Estudiantiles durante la administración del doctor José Sarukhán. En esos años se acentuó su 
preocupación por el destino de los jóvenes. No sólo diseñó políticas para ofrecer actividades diversas y 
complementarias que acompañaran la formación profesional de los alumnos de la UNAM, sino que desde 
entonces estudió la difícil situación en la que se encontraban y encuentran millones de jóvenes que no tienen un 
espacio ni en los centros de educación superior ni en el mercado laboral. Antes, mucho antes, de que se pusiera de 
"moda" el tema de los "ninis", Fallo había escrito un buen número de artículos sobre ellos y su obscuro presente y 
porvenir. 
 
Aceptó ser coordinador de asesores de la presidencia del IFE porque sabía que en esa institución se jugaban buena 
parte de las posibilidades de edificar un marco en el que pudieran expresarse y competir la diversidad de fuerzas 
políticas. De 1996 a 2003 encabezó los esfuerzos de un grupo variopinto que día a día no sólo realizaba un 
seguimiento puntual de las tareas del IFE, sino que diseñaba respuestas específicas a los múltiples problemas que 
había que afrontar. En esas oficinas nos encontramos viejos compañeros del sindicalismo universitario con 
jóvenes abogados y economistas que deseábamos para México una vida política más abierta, libre, plural, es decir, 
democrática. Y Fallo fue el coordinador eficaz de esas energías. 
 
 
 



 
JUEVES 2 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
17 

 
Regresó a lo suyo. Aunque lo "suyo" fueron muchos proyectos. Desde 2004 era secretario general de la Unión de 
Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL), la organización regional más importante del continente. 
La secretaría general es la encargada de ofrecer continuidad a los trabajos de esa constelación de universidades 
que se reúne para crear puentes de colaboración. Fallo viajó por América Latina, multiplicó la afiliación a la 
Unión, construyó y ató compromisos bi y multilaterales. Estaba convencido de que las universidades debían tejer 
una red de relaciones que aumentara sus potencialidades a través de la labor conjunta. Y para ello, su estilo franco, 
su trato sencillo, su capacidad y hasta su buen humor le fueron de enorme utilidad. 
 
Fallo no sólo fue portador de virtudes públicas (honradez, trabajo, compromiso, tenacidad), sino también de 
virtudes privadas fundamentales (solidaridad, calidez, generosidad). Era un anfitrión como muy pocos. Explotaba 
de manera natural su vocación para hacer que sus invitados se sintieran a gusto, queridos, atendidos. Era un 
hombre vital, gozoso. Buen bailarín (daba envidia verlo bailar con Maca), magnífico cocinero (sus paellas son 
legendarias), bromista irónico. Amigo solidario, en las duras y las maduras. En Manzanillo desplegaba todas sus 
destrezas: sabía dónde comprar el gorro y los ostiones frescos a los buzos, era el consentido del Bar Social, salía a 
pescar como tributo al mar y a la amistad, invitaba cervezas, preparaba botanas, contrataba tríos, no paraba. Y en 
los últimos años, además de un padre cariñoso, se había convertido en un joven abuelo hipnotizado por Emilio y 
Tania. Su actitud era elocuente y parecía decir: la vida vale la pena. 
 
Conforme el tiempo pasa, y la muerte insiste en reaparecer, la existencia se vuelve más lúgubre. 
 
 
 

Purificación Carpinteyro / Trate de adivinar... 
Purificación Carpinteyro 
 
(2 diciembre 2010).- "Morir sin remedio". A fines de noviembre de 2006, en medio del revuelo, la controversia 
y la incertidumbre que rodeaban la inminente toma de posesión del cargo de Presidente Constitucional por el 
licenciado Felipe Calderón Hinojosa, Televisa y también TV Azteca transmitían en sus principales noticiarios una 
serie de reportajes, en los que la tragedia humana y las enfermedades fueron misiles para atacar 
inmisericordemente al Grupo Casa Saba, una de las dos compañías más importantes en la distribución de 
medicamentos. 
 
Casualmente, el 21 de septiembre de ese año, Isaac Saba Raffoul, principal accionista del grupo, había oficializado 
su intención de incursionar en la industria televisiva en México en asociación con Telemundo, propiedad de NBC 
Universal. 
 
Sin relación alguna, el 26 de enero de este año, amaneció la noticia del intento de asesinato del futbolista del Club 
América Salvador Cabañas en un bar del sur de la capital, que por semanas el caso ocupó los principales espacios 
informativos de Televisa. El escenario del crimen fue el Bar Bar -conocido establecimiento frecuentado por las 
altas esferas sociales-, al que Televisa acusó de "oscuro antro" culpable de serias irregularidades. Pero una vez 
más, detrás del escándalo la duda. Según denunció Simón Charaf, dueño del Bar Bar y socio de Televisa en una 
empresa de promoción de artistas, los conflictos entre socios y su intención de vender a una empresa extranjera su 
participación en dicha empresa fueron las motivaciones ocultas para encender la pira del escándalo. 
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El 30 de agosto era lunes. Empezó la semana con un desplegado publicado en los principales periódicos del país -
excepto el Reforma-, en el que Televisa acusaba al Grupo Reforma de censurar su derecho de réplica a mi 
colaboración del jueves anterior titulada "Ni veo ni oigo". El encabezado del desplegado rezaba "se transcribe la 
réplica que Grupo Televisa solicitó que el diario Reforma publicara en sus páginas y que Reforma intentó 
CENSURAR". Una cosa u otra, pero me inclino a pensar que la extensa cobertura al debate de la legalidad de la 
licitación 21 que favoreció al consorcio Televisa-Nextel, y los artículos críticos de importantes colaboradores del 
Reforma, como Miguel Ángel Granados Chapa, Carmen Aristegui y Roberto Zamarripa parecieron encender la 
mecha para que Televisa declarara una guerra sin cuartel. 
 
El mismo lunes 30 de agosto por la noche, en su noticiero en Televisa, Joaquín López Dóriga aprovechó para dar 
la primera estocada al presidente de Grupo Reforma. De ahí partió una semana de ataques en los espacios 
informativos de la televisora, denunciando la venta de publicidad de servicios sexuales en Reforma y Metro.  
Casualidad o coincidencia? 
 
Poco después, el 9 de noviembre, tocó el turno al IMSS y la Cofepris. Nuevamente el vocero de Televisa hizo 
públicas conversaciones grabadas supuestamente "entre un funcionario no identificado del IMSS" y un ejecutivo 
de una empresa farmacéutica, en las que "se aprecia cómo el funcionario... informa al representante del 
laboratorio de una compra de medicinas... y entre ellos se refieren a la comisión que le tienen que dar". 
 
Gran pifia noticiosa: poco después se descubrió que la conversación tuvo lugar entre dos particulares sin ningún 
funcionario público a la vista. El escándalo inevitablemente generó suspicacias y la respuesta no se hizo esperar: el 
10 de noviembre, apenas un día después de la primera difusión de las grabaciones por López Dóriga, la empresa de 
telecomunicaciones Bestel, subsidiaria de Televisa, interpuso un amparo en contra de las prebases de la licitación 
de la red de transmisión de datos del IMSS. Un proyecto con un presupuesto de más de 2 mil millones de pesos. 
 
El esfuerzo de Bestel resultó infructuoso y el jueves pasado se revocó la suspensión en forma definitiva, 
eliminando los obstáculos legales para que el IMSS continúe con el proceso de licitación. Claro, eso siempre y 
cuando las presiones políticas que la televisora ejerza para descarrilarlo no tengan éxito, y no surta efectos la 
conocida y reiterada práctica de legislar por desplegados, como el publicado este miércoles por la Cámara 
Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información, que hizo suya la 
causa. 
 
Pero la moral de esta historia va más allá de la trascendencia de los casos aislados. Es el uso o abuso de bienes 
concesionados de la nación para la promoción de los intereses del concesionario. Solo baste una sugerencia: la 
próxima vez que se entere de un escándalo por la televisión trate de adivinar, ¿quién está interfiriendo con los 
intereses de Televisa? 
 
pcarpinteyro@gmail.com 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(2 diciembre 2010).- DICEN QUE la idea de que el Presidente enviara al Senado una terna de mujeres para 
entrar a la Suprema Corte tiene una autora intelectual que lleva por iniciales eme de Margarita y zeta de Zavala. 
QUIENES SABEN cómo andan las cosas en Los Pinos dicen que éste fue un "logro de género" de la Primera Dama. 
 
NO HAY que olvidar que los temas jurídicos y de mujeres son su especialidad. Y más cuando van juntos. 
 
LO QUE nadie se explica bien a bien es por qué no apareció en la lista final la magistrada presidenta del Tribunal 
Electoral federal, María del Carmen Alanís. 
 
HABÍA QUIENES la daban como una segura contendiente, pero, por lo visto, no sobrevivió a los pataleos y 
codazos que provocaron el retraso de la decisión presidencial. 
  
EN LA INTEGRACIÓN del gabinete del nuevo gobierno priista de Veracruz, surgió una sorpresa blanquiazul. 
 
RESULTA QUE Javier Duarte nombró como secretario de Desarrollo Económico a Erik Porres Blesa, que para 
más señas fue asistente de Manuel Espino en sus tiempos como mandamás del PAN. 
 
A NADIE allá en Xalapa se le olvida que el ex dirigente panista más de una vez viajó al estado para descalificar y 
atacar al candidato de su partido, Miguel Ángel Yunes, durante el propio proceso electoral. 
 
DE AHÍ QUE algunos veracruzanos se preguntan si el nombramiento de Porres es el pago de Duarte a la 
ayudadota que le dio Espino en las elecciones. 
  
QUÉ CURIOSO que la voz de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y 
Tecnologías de la Información suene tan parecida a la de Bestel. 
 
LA CANIETI le exigió al IMSS que divida -al menos en dos zonas, norte y sur-, la licitación de su red virtual de 
telecomunicaciones, uno de los más jugosos contratos para las empresas de este sector. 
 
SU ARGUMENTO es que de esa manera se le daría impulso al sector, pues más de un proveedor podría ofrecer el 
servicio. 
 
CASUALMENTE eso es lo que también quiere Bestel, la empresa de telecomunicaciones de Televisa, dado que 
tiene mayor presencia y cobertura en la zona norte del país. 
 
HASTA donde se sabe, el IMSS está en disposición de hacer un nuevo estudio sobre el servicio que requiere, e 
inclusive ya pidió opinión a otros organismos públicos como la Secretaría de la Función Pública y la Comisión 
Federal de Competencia. 
 
LO QUE la dependencia de Daniel Karam no está dispuesta a aceptar es partir la licitación, en atención al interés 
de una sola empresa. 
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ANTE ESTO, por cierto, hay quienes se preguntan: ¿por qué no protestó la Canieti cuando en marzo un solo 
proveedor, Bestel-Televisa, ganó la licitación de la red de telecomunicaciones del ISSSTE? Es pregunta de banda 
ancha. 
 
EN LOS PASILLOS de la Secretaría de Educación Pública se andan cruzando apuestas sobre pleito entre Alonso 
Lujambio y Elba Esther Gordillo, pues dicen que provocará una importante baja en la dependencia. 
 
ALGUNOS DICEN que se irá de la SEP el subsecretario Fernando González Sánchez, mejor conocido como el 
yerno de la profesora. 
 
SIN EMBARGO, hay otros que ponen su lana a que Lujambio no podrá con la maestra... ¡y terminará yéndose! 
 




